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Черный не нравится, 
и голубой тоже
Фанаты питерского «Зенита» организовали 
очередной скандал

ЦИФРА | cтp. 3 | За год турпоток россиян увеличился на 1 млн человек

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

с. 3

Как понравиться 
людям

Правительство 
предлагает 
оценивать работу 
чиновников 
на местах 
с помощью 
граждан

Дед Мороз 
скоро 
выдохнется
Уральцы не понимают, 
как могут 
москвичи мерзнуть 
при минус 20

Серенько и средненько
Так, если коротко, можно 

С развитием интернета россия-

не все реже обращаются к вра-

чам и все больше полагаются 

в лечении на собственные силы 

и представления. Об этом свиде-

тельствуют результаты опроса 

ВЦИОМа. Как показало исследо-

вание, таких уже треть.

Врачи всерьез обеспокоены 

этим и постоянно напоминают 

о серьезных, вплоть до леталь-

ных, последствиях самолече-

ния. Таких случаев все больше. 

«В последнее время количество 

обращений в больницу после 

неудачного самолечения увели-

чилось примерно на треть, – го-

ворит врач-гастроэнтеролог под-

московной больницы Виталий 

Полищук. – Только вчера к нам 

привезли мужчину, который сам 

себе промывал желудок после от-

равления, еле привели его в чув-

ство – обезвоживание было уже 

в критичной стадии».

Ситуацию усугубляет интер-

нет. Форумы напичканы описа-

нием симптомов, бесплатными 

советами, адресами самозва-

ных лекарей и предложениями 

чудесного исцеления. Большие 

надежды возлагались отцами 

и матерями отечественного 

здравоохранения на платные 

клиники, где вроде бы и сервис на 

уровне, и подход, что называется, 

индивидуальный. Но, согласно 

все тому же опросу ВЦИОМ а, 

платные клиники, которые ра-

стут как грибы после дождя, ин-

тересуют только 6% населения: 

дорого, а эффективность как 

в районной поликлинике.

Вообще-то недоверие к меди-

цине и приверженность самоле-

чению – это не только российская 

проблема. «У людей нет денег на 

платную медицину, – говорит 

президент Лиги защиты паци-

ентов Александр Саверский. – 

А, например, деньги, выделен-

ные на изготовление лекарств 

(500 млрд рублей), ничего не 

гарантируют, так как эффектив-

ность 70% средств, которые сей-

час представлены на фармацев-

тическом рынке, не доказана».

Стоит ли удивляться, что и в 

ХХI веке, на пороге великих от-

крытий, все больше людей обра-

щаются к экстрасенсам и знаха-

рям, а на телеэкраны с триумфом 

возвращается лекарь Малахов. 

Причем времена, когда самоле-

чением занимались в основном 

бабушки в деревнях, прошли. 

Сегодня своими силами сража-

ются с недугами в основном ре-

спонденты 25–34 лет с доходами 

ниже среднего уровня. Т

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Сам себе фармацевт

Любить 
труднее, чем 
возмущаться

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Когда чувства начинают затмевать разум 

в стенах парламента, это выглядит дико-

вато. Стараясь побольнее наступить на 

американскую мозоль в ответ на «список 

Магнитского», на прошлой неделе наши 

депутаты вознамерились запретить ядови-

тое американское мясо, а на этой взялись 

за детей. Такую универсальность хорошо 

бы использовать в мирных целях, но войдя 

в раж, они долго и яростно рассуждают 

о веревке в доме повешенного.

Зачем? В лучшем случае этих доброхотов 
в Америке просто не услышат, поскольку го-
рячечными реакциями на события депутаты 
давно определили себя в пикейные жилеты, 
от которых в мире ровным счетом ничего 
не зависит. Но если бы начался разговор 
по существу, хотел бы я посмотреть, как из-
виваются на сковородке наши законодатели 
в попытках опровергнуть очевидные факты. 
А они таковы, что статистику американского 
усыновления в России необходимо срочно 
засекретить, чтобы не позориться. Не бу-
дем сравнивать абсолютные показатели 
количества усыновленных детей у нас и в 
Америке – тут пропасть. Подчеркнем только 
одно: за 20 лет от рук новых родителей-аме-
риканцев погибли 19 российских сирот. Кош-
марные трагедии, почти каждая из которых 
получила возмущенную реакцию российской 
стороны – официальную и общественную. Но 
кто знает, что примерно столько же усынов-
ленных ребятишек убивают новые родители 
в России – только не за 20 лет, а ежегодно?

Да что там приемные! Родные папка 
с мамкой в пьяном угаре или в педагогиче-
ском усердии убивают в среднем по четыре 
ребеночка каждый день. Так было и в тот 
день, когда депутаты грозились показать 
Америке очередную кузькину мать. Но ведь 
то у нас! Кому это в самом деле интересно? 
Даже Астахов и прочие чиновники, назна-
ченные на роль  защитников детей, пре-
красно понимают, что на этой теме особо не 
попиаришься.

Ну не хотите вы, чтоб из наших сирот-ин-
валидов растили Джессику Лонг или Татьяну 
Макфалден, так и не надо. Растите сами. 
Возьмите их, изуродованных, выброшенных 
из приютов. Выложите несколько десятков 
тысяч долларов на операции, а затем еще 
несколько тысяч на тренировки, реабили-
тацию, просто на образование. Нет денег? 
Тогда просто возьмите и пожалейте их, и по-
любите. Но если судить по нашим приютам, 
желающих у нас единицы. Гораздо меньше 
тех, кто готов всему миру прочитать мораль 
по любому поводу.

Кстати, еще одна мелочь. Чтобы запре-
тить американцам усыновлять наших сирот, 
обитателям Охотного Ряда необходимо 
прежде денонсировать несколько между-
народных договоров. Среди них не только 
Женевская декларация прав ребенка 1924 
года, Декларация прав ребенка 1959 года, 
Всеобщая декларация прав человека 1948 
года, Международный пакт о гражданских и 
политических правах, Международный пакт 
о социальных, экономических и культурных 
правах, но и главный документ – Конвенция 
о правах ребенка. Участники которой, в том 
числе Россия, признают, что «усыновление 
в другой стране может рассматриваться в 
качестве альтернативного способа ухода 
за ребенком, если ребенок не может быть 
передан на воспитание или помещен в 
семью, которая могла бы обеспечить его 
воспитание или усыновление, и если обе-
спечение какого-либо подходящего ухода 
в стране происхождения ребенка является 
невозможным».

Или, демонстрируя крутость, и тут хлопнем 
дверью? Т

ДМИТРИЙ ЛИХАНОВ

•НА ПРОСВЕТ•

На днях «Труд», пересказывая выступление министра здраво-

охранения Вероники Скворцовой, останавливался на тех науч-

ных и технологических прорывах в медицине, которые вот-вот 

станут обыденностью и позволят спокойно доживать до 100 лет 

большинству из сегодняшних мальчиков и девочек. Правда, ес-

ли удастся перебороть другую тенденцию, набирающую силу: 

склонность к самолечению.

курсы 
валют

погода Архангельск –24 –23
Владивосток –16 –11
Владикавказ –1 +1
Волгоград –12 –10

Екатеринбург –22 –18
Иркутск –34 –21
Казань –19 –17
Калининград –4 –2

Красноярск –27 –24
Махачкала +4 +5
Москва –18 –14
Н.Новгород –19 –16

Новосибирск –29 –26
Омск –27 –24
Орел –21 –16
Пермь –27 –22

Ростов–на–Дону –8 –5
Санкт–Петербург –16 –13
Саратов –20 –16
Сочи +8 +12

Уфа –25 –23
Хабаровск –26 –22
Челябинск –23 –25
Чита –26 –19

$ 30,9859 (+0.2163)

€ 40,8084 (+0.3371)

ТАТЬЯНА ИЗЕНКОВА

ПРОДАВЕЦ
– К эпидемии готовимся дома, на-
родными средствами. Добавляем 
в еду побольше чеснока, завари-
ваем чай с имбирем. Очень полез-
но также на ночь ставить мисочки 
с нарезанным луком.

АНАСТАСИЯ НЕТКАЧЕВА

СТУДЕНТКА
– Гриппа я не боюсь и каких-то 
специальных мер не принимаю. 
Просто поддерживаю себя в фор-
ме: делаю по утрам зарядку, ем на 
завтрак кашу. Надеюсь, это поло-
жительно влияет на иммунитет.

ВАЛЕРИЙ БЕЛОВ

ВОДИТЕЛЬ
– Да какой толк готовиться к 
какой-то эпидемии? Если уж за-
болеешь, так заболеешь, а на-
страивать себя заранее не стоит. 
Как говорится, 70 лет проживе-
те – сами поймете.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

ОРВИ не пройдет?
Главный государственный санитарный врач 

РФ Геннадий Онищенко заявил, что в шести 

российских регионах уже превышены эпиде-

мические пороги заболеваемости ОРВИ. Мы 

спросили москвичей, готовятся ли они к эпи-

демии и как лечатся, если уже заболели.
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СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
«ТРУДА»

И
так, знаменитый Жерар Де-

пардье, немного бунтарь, 

немного гурман, сняв-

шийся в 170 кинофильмах, 

которого давно называют 

символом истинного француза, 

отказался от французского граж-

данства и карточки социального 

обеспечения (которой никогда 

не пользовался). Он переезжает 

в соседнюю Бельгию. Причина – 

нежелание платить огромные 

налоги, которые с будущего года 

повышают во Франции для состо-

ятельных людей.

«За 45 лет я заплатил 145 млн 

евро налогов, предоставляю 80 ра-

бочих мест, – написал Депардье 

в открытом письме премьер-ми-

нистру Франсуа Олланду. – Я уез-

жаю, поскольку вы считаете, что 

успех, творчество, талант, то есть 

то, что делает человека отличным 

от других, должны наказываться».

Артиста возмутил 75-процент-

ный налог, которым пришедший 

к власти кабинет Олланда обло-

жил поголовно всех миллионе-

ров. Еще раньше решение об отъ-

езде принял мультимиллиардер 

Бернар Арно, глава компании 

LVHM, и многие другие состоя-

тельные французы.

В России этот «демарш милли-

онеров» уже вызвал новые ата-

ки на идею введения налога на 

роскошь. «В весеннюю сессию 

мы должны будем подготовить 

предложения по этому нало-

гу», – заявил министр финансов 

Антон Силуанов и уточнил, что 

рассчитывает таким способом по-

полнять казну с 2014 года. Теперь 

у защитников плоской шкалы по-

доходного налога еще один аргу-

мент: «Вы что, хотите, чтобы из 

России тоже побежали богачи?»

Но давайте для начала вспом-

ним, что они уже сбежали: мно-

гие миллиардеры, регулярно 

перечисляемые в рейтингах жур-

нала Forbes по адресу «Россия», 

давно избрали для себя и своих 

близких другую родину. В Швей-

царии живут шеф кремлевского 

проекта «Сколково» Виктор Век-

сельберг (кантон Цуг) и владе-

лец крупнейшего нефтетрейде-

ра – компании Gunvor Геннадий 

Тимченко (Женева), экс-владелец 

«Уралкалия» и нынешний совла-

делец крупнейшего кипрского 

банка Bank of Cyprus Дмитрий 

Рыболовлев, совладелец «Метал-

линвеста» Василий Анисимов 

(недавно его супруга Екатерина 

и сын Николай получили звание 

«буржуа Кюснахта»), один из во-

дочных королей Юрий Шефлер, 

семья бывшего вице-президента 

«ЛУКОЙЛа» Ралифа Сафина и так 

далее.

Чему научат наших налогоплательщиков муки французских, 
британских и прочих состоятельных граждан?

•В ФОКУСЕ•

В деловых и не очень кругах 

продолжают обсуждать де-

марш Жерара Депардье, поки-

нувшего родную Францию и пе-

реехавшего туда, где не дерут 

три налоговые шкуры с просто 

состоятельного человека. Хотя 

никакая это не сенсация: счет 

покинувших родные пенаты 

резидентов в Европе и Велико-

британии идет на тысячи, но 

все же это сам Депардье. Да 

и в России этот случай следова-

ло бы разобрать по косточкам.

охарактеризовать 
киноурожай 
2012 года

Фактор Депардье
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Очереди в присутственных местах
как раз и побуждают граждан занести кому следует 

и сэкономить собственное время

14 трлн рублей
хранят наши граждане на депозитах в банках

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валерий Горегляд
заместитель 

председателя 

Счетной палаты

– Экспертные оценки и 

конкретные факты сви-

детельствуют об очень 

больших объемах зло-

употреблений при использовании 

государственных ресурсов. Особенно 

высока их доля в части капитальных 

расходов бюджета. Оценка, согласно 

которой из 6 трлн рублей, направляе-

мых на госзакупки, 1 трлн уходит на 

разного рода откаты и взятки, доволь-

но близка к истине.

Александр Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Жили мы без МВФ и 

будем жить. Спокойно, 

не надо особо пережи-

вать, что мы рухнем. 

Не рухнем, как кому-то 

этого хотелось бы. 

Алексей Кудрин
бывший член 

правительства РФ

– Коррупция, на мой 

взгляд, очевидна. Она 

приобрела значитель-

ные масштабы. На это 

власть должна реагировать, и она начи-

нает реагировать, но пока спонтанно, 

хотя нужно выстраивать более серьез-

ную систему.

Светлана Савицкая
депутат Госдумы, 

первая женщина-

космонавт, 

вышедшая в 

открытый космос 

– Мы хотим узнать, ког-

да наконец страна перейдет на зимнее 

время. Люди встают в полной темно-

те, ложатся в полной темноте. Вопрос 

давно перезрел, и мы хотим услышать, 

в каком состоянии находится его ре-

шение. 

Франц Кафка
писатель

(из дневника 

19 декабря 

1911 года)

– За завтраком случай-

но заговорил с матерью 

о женитьбе и детях, я сказал лишь не-

сколько слов, но при этом впервые 

отчетливо понял, какое неверное и 

наивное представление имеет обо мне 

мать. Она считает меня здоровым мо-

лодым человеком, который немножко 

страдает от того, что вообразил себя 

больным.

ПАВЕЛ ОРЛОВ 
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Д
а, посетителям разных кон-

тор очень хотелось бы вли-

ять на чиновников, вопрос 

– как. Оригинальное реше-

ние придумало правитель-

ство: наделить граждан правом 

оценивать качество услуг, предо-

ставленных им в территориаль-

ных отделениях федеральных 

органов исполнительной власти. 

Согласно постановлению, эта си-

стема уже с 31 марта заработает 

в пробном режиме в ведомствах 

Федеральной службы государ-

ственной регистрации, кадастра 

и картографии. 

«Граждане будут формировать 

оценку за оказанную услугу по 

следующим критериям: сколь-

ко времени она потребовала, 

сколько времени пришлось в 

очереди провести, какова компе-

тентность сотрудника, который 

оказывал услугу, комфортность 

помещений, где все это происхо-

дит, доступность информации и 

так далее», – сообщил премьер 

Дмитрий Медведев на совещании 

со своими заместителями.

Оценку можно будет выста-

вить через интернет, послать 

с помощью SMS или просто 

ввести через терминал управ-

ления очередью. Данные будут 

обрабатываться с помощью ин-

формационно-аналитической 

системы мониторинга качества 

государственных услуг. Систе-

ма будет формировать ежеквар-

тальные итоговые показатели 

для каждого территориального 

подразделения исполнительной 

власти. 

А дальше среднегодовая оцен-

ка поступит в подразделение, от-

ветственное за контроль качества 

•ВЛАСТЬ•

Правительство решило вспом-

нить про народный контроль, 

который в свое время помо-

гал выводить на чистую во-

ду нерадивых начальников. 

Все граждане скоро получат 

возможность оценить труд 

чиновника и госучреждения, 

в которое они обратились за 

помощью. 

Как понравиться людям
Правительство предлагает оценивать работу чиновников на местах с помощью граждан

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Москвич Андрей Клочков ехал поздно 

вечером в метро по Люблинской линии. 

В вагоне сидели еще двое молодых лю-

дей, которые вели себя чересчур развяз-

но. Андрей сделал им замечание. В ответ 

эти двое набросились на обидчика, но не 

с кулаками, а с ножом – Клочков получил 

удары в бедро, живот и грудь. На станции 

«Дубровка» убийцы выскочили и скры-

лись. Андрей скончался, не дожив трех 

дней до своего 29-летия.

Самое ужасное, что в этой истории 

вроде бы ничего особенного: подобные 

случаи в Москве, увы, не редкость – то и 

дело в общественном транспорте возни-

кает поножовщина. Причем оружие, как 

правило, оказывается в руках граждан, 

как бы это помягче сказать, неславянской 

национальности. 

Так было и в случае с Андреем Клочко-

вым – по данным милиции и свидетелей, 

его убили «лица с кавказской внешно-

стью». Однако эту подробность сообщили 

не все СМИ. Более того, на информаци-

онной ленте одного довольно известного 

издания с утра была эта деталь, а к обеду 

ее решили политкорректно убрать. И я 

даже знаю почему. 

В прошлый четверг президент Путин 

встречался с Советом законодателей РФ, 

где ему задавали разные важные вопро-

сы. К примеру, председатель Мосгорду-

мы Владимир Платонов пожаловался 

президенту на то, что СМИ в России 

раскрывают национальность бандитов 

и убийц, и это очень тревожит спикера 

Мосгордумы, поскольку такая информа-

ция нарушает права человека и вообще 

Напомним, что повышение суммы 
страхового возмещения по бан-
ковским вкладам последний раз в 
РФ было проведено в 2008 году. За 
прошедшие 4 года доходы населе-
ния выросли, деньги обесценились. 
Даже соседние Украина, Казахстан 
и Азербайджан сегодня предла-
гают более весомые гарантии по 
вкладам. Не говоря уже о США, где 
страховое возмещение составляет 
250 тысяч долларов. 

Наши граждане хранят в банках 
сейчас почти 14 трлн рублей.  День-
ги эти в последние годы постепенно 
перетекают из 30 наиболее крупных 
и стабильных банков в банки по-
меньше. Так, за первое полугодие 
доля Сбербанка в общей копилке 
вкладов уменьшилась с 46,6% до 
46,1%. Увеличение страховых вы-
плат наверняка ускорит этот про-
цесс. Маленькие банки дают боль-
шие проценты прибыли по вкладам, 
хотя минусом является их ненадеж-
ность. Однако в случае принятия за-
кона миллион рублей можно будет 
положить в любой банк, не опасаясь 
банкротства.

Крупнейшие банки уже выра-
зили недовольство планируемым 
повышением ставки страховых 
выплат, мотивируя это тем, что воз-
растет их нагрузка по отчислениям 
в фонд страхования вкладов. В 
действительности дело в другом. 

Ужесточение конкуренции на рынке 
частных вкладов заставит крупные 
банки тоже повышать проценты. 
Если, конечно, они хотят сохранить 
вкладчиков.

Повлияет новый закон и на про-
стых, однако уже кое-что поднако-
пивших граждан. По мнению заме-
стителя руководителя Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) Андрея 
Мельникова, «после повышения 
размера компенсации до миллиона 
рублей люди охотнее понесут деньги 
в банки, достав сбережения, кото-
рые сейчас предпочитают хранить 
«под матрасами». 

Однако время идет, а закон еще 
не принят. Оно и понятно: лобби у 
него – мощнее не бывает. Даже ес-
ли закон примет Дума, потребуется 
еще время на обсуждение в Совете 
Федерации, а также подпись прези-
дента. Так что  к новому году размер 
страховой выплаты останется преж-
ним – 700 тысяч рублей. 

Согласно данным АСВ, в России 
892 банка, участвующих в системе 
страхования вкладов. Размер фонда 
обязательного страхования вкла-
дов по состоянию на 5 декабря со-
ставляет 193 млрд рублей. Всего за 
время существования системы было 
130 страховых случаев, клиентам 
обанкротившихся банков из фонда 
АСВ выплачено 72,4 млрд рублей. 

Простое сопоставление цифр 
показывает, что доводы о необхо-
димости повышать проценты отчис-
лений банков в страховой фонд не 
слишком убедительны. Хотя именно 
этот аргумент крупные банки ис-
пользуют, чтобы затормозить зако-
нопроект. Т

ПАВЕЛ ОРЛОВ 

СПЕЦКОР «ТРУДА»

Широко разрекламированная 

идея повысить страховые 

выплаты вкладчикам до мил-

лиона в этом году не будет 

реализована. Соответствую-

щий законопроект был внесен 

почти месяц назад – и утонул 

в согласованиях.

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В ночь на вторник в Москве произошло 

убийство по сценарию, который грозит 

стать типичным.

Нож есть, а национальности нет

попахивает национализмом. Он даже 

предложил ввести специальный закон, 

чтобы никто и нигде не упоминал на-

циональность бандитов и убийц, сослав-

шись на поверье, будто «у преступника 

нет национальности». 

Президент обещал поддержать такой 

закон. И хотя закон еще не подписан, не-

которые коллеги уже стараются подстра-

ховаться и не поминать в сводках этни-

ческую принадлежность преступников.

Возможно, в Мосгордуме давно решены 

все самые наболевшие проблемы горо-

да, и теперь наконец настало время за-

няться защитой прав тех гостей столицы, 

которые разбойничают и хулиганят, но 

при этом очень стесняются своей наци-

ональности в милицейских сводках. Но 

вот правоохранительным органам будет 

куда сложнее искать бандитов и убийц, 

если все вдруг узнают, что за оглашение 

национальности можно поиметь непри-

ятности с законом.

Любой опер вам скажет, насколько важ-

на информация о национальности преступ-

ника при раскрытии правонарушения. 

Именно поэтому в гипертолерантных США 

в полицейских департаментах крупных го-

родов вполне официально работают отделы 

по борьбе с этнической преступностью – 

китайские, мексиканские и даже русские, 

потому что у каждого этноса свои крими-

нальные особенности. Профессионалы не 

комплексуют по этому поводу и не боятся 

попасть под град «толерантной» критики.

Если упомянутый закон действитель-

но будет принят, то, по идее, нельзя будет 

упоминать не только национальность, но 

и имя преступников, поскольку по имени 

несложно догадаться о происхождении. И 

тогда криминальные сводки превратятся 

в байки из рубрики «если кто-то кое-где 

у нас порой», над которыми будут хихи-

кать читатели. Вот только вряд ли это 

позабавит родителей и близких Андрея 

Клочкова... Т

Миллион 
до востребования
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Андрей Клочков стал жертвой бандитов в столичной подземке.

предоставления государствен-

ных услуг. И если эта цифра ока-

жется менее 70% от значения, 

предусмотренного должностным 

регламентом, то инициируется 

проведение служебной проверки. 

По ее итогам проштрафившегося 

столоначальника обещают при-

влекать к ответственности. 

Положим, вы простояли в 

очереди на оформление загран-

паспорта три часа и не успели 

– можете ставить двойку от-

ветственному за прием доку-

ментов чиновнику или даже 

начальнику районного УФМС. 

Если с другими клиентами тут 

поступают так же, то отрица-

тельные отзывы накопятся и 

через год специальные службы 

начнут служебное расследова-

ние. Если проверяющие проявят 

принципиальность, то есть не 

пощадят своего брата-чиновни-

ка, то начальнику паспортного 

стола выпишут штраф в 15 ты-

сяч рублей. Заметьте, не уволят 

со службы без права занимать 

государственные должности, а 

оштрафуют на смехотворную 

сумму. Ведь ни д ля кого не 

секрет, что очереди в присут-

ственных местах как раз и по-

буждают граждан занести кому 

следует и сэкономить собствен-

ное время.

Хотел бы ошибиться, но в та-

ком виде идея народного контро-

ля грозит пополнить длинный 

перечень инициатив, которые 

ничем не закончились. Т

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Во всем мире критерием эффек-

тивности считаются не грандиоз-

ные планы и благие пожелания, а 

качество и реализация принятых 

решений. Но Россия и тут наособи-

цу: идей у нас хватает, вот только 

с реализацией как-то не очень. 

Вспомним хотя бы часть из них.

1.  Введение бадминтона в обяза-
тельную школьную программу – 
не реализовано.

2.  Вовлечение губернаторов в бло-
госферу – заглохло.

3.  Противодействие пересмотру 
истории, создание специальной 
Комиссии против фальсифика-
ций – комиссия распущена.

4.  Перенос федеральных структур 
за МКАД – тихо спущено на тор-
мозах.

5.  Введение штрафа в 500 тысяч и 
250 тысяч рублей за езду пьяным 
– после громкого общественного 
возмущения в прессе тема ушла.

6.  Создание свободной торговой 
зоны с Новой Зеландией – не 
сделано.

7.  Приостановка полетов оте-
чественных самолетов (после 
катастрофы в Ярославле) – за-
быто.

8.  Проведение пенсионной 
реформы – на днях правитель-
ство признало свои ошибки 
в этом деле.

  9.   Придание особого юридиче-
ского статуса инновационному 
центру «Сколково» – президент 
отклонил соответствующие по-
правки к закону.

10.  Исключение чиновников из 
советов директоров госком-
паний – Минэкономразвития 
возвращает чиновников об-
ратно.

11.  Перевод большегрузного 
транспорта на зимнюю 
резину – отклонено по тех-
ническим и финансовым при-
чинам.

12.  Приватизация гигантов отече-
ственной экономики – к сча-
стью, пока под вопросом.

ВОТ, К ПРИМЕРУ. . .
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На Туманном Альби-

оне обосновались не 

только Роман Абра-

мович, Алишер Усманов и Олег 

Дерипаска, но и многие тысячи 

бывших россиян, о которых мало 

кто слышал. По данным погра-

ничного агентства Великобри-

тании, только за минувший год 

обращения за так называемыми 

инвестиционными визами, позво-

ляющими получить гражданство, 

поступили от 419 россиян – это на 

78% больше, чем годом раньше. 

Инвестиционная виза выдается в 

случае инвестирования в экономи-

ку Великобритании как минимум 

миллиона фунтов стерлингов.

Примеры можно множить, но 

интереснее другой аспект: наши 

эмигранты, перебираясь за ру-

беж, начинают там платить впол-

не ощутимые подоходные налоги: 

в Германии – до 47,5%, в Италии 

– 47,3%, в Великобритании – до 

40%. В той же Бельгии, где решил 

осесть обиженный Депардье, мак-

симальная налоговая ставка 50%. 

В общем, не сравнить с российски-

ми 13% подоходного налога – рай 

для богатых и предприимчивых!

Разумеется, наши и там эконо-

мят. Например, Виктор Вексель-

берг в швейцарском кантоне Цуг 

поселился недавно, а раньше про-

живал в кантоне Цюрих. Но там 

ему приходилось платить в каче-

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Популярным телегероям Вовану и Гене, 

распивающим на радостях алкоголь по си-

стеме «все включено» и орущим во все горло 

«Тагил!», больше нет места на турецких 

пляжах. По словам эксперта Общественной 

палаты РФ Виталия Бобылева, занимающе-

гося вопросами туризма, вот уже несколько 

лет Турция не снижает цены для желающих 

отдохнуть на Средиземноморском побе-

режье. Кроме того, система «все включе-

но» во многих отелях была упразднена. 

При этом страна остается одной из самых 

удобных для отдыха – благодаря близкому 

расположению и благоприятному климату. 

Природные факторы оказались важнее, 

и в Турцию продолжают ездить россияне. 

Однако это уже другие туристы.

«Контингент качественно изменился: 

теперь это более обеспеченные люди, – 

говорит Бобылев. – Турция оказалась 

дороже некоторых европейских стран, 

например Греции или Испании». Правда, 

буйные туристы никуда не исчезли. Про-

Фактор Депардье

Ребята с Тагила едут в Таиланд
•ЦИФРА•

Череда банкротств туроператоров 

и политические потрясения на люби-

мых курортах, вопреки ожиданиям 

аналитиков, не отбили у россиян же-

лания выезжать за границу. Напро-

тив, количество туристов в этом году 

увеличилось с 2,6 до 3,5 млн. При этом 

эксперты отмечают, что главные изме-

нения произошли не в направлениях, 

а в контингенте отправляющихся от-

дыхать за кордон граждан.

стве налогов почти два миллиона 

швейцарских франков, а на новом 

месте – чуть больше миллиона. 

Сам он, однако, считает, что дело 

не в деньгах: «Если к налоговым 

платежам добавить зарплаты 

(персоналу) и прочие расходы, то 

выходит, что ежегодно мы вкла-

дываем в местную экономику 

более 50 миллионов франков», – 

говорит бизнесмен.

Россия вообще удивитель-

но щедра к своим толстосумам. 

К примеру, уволенный на днях 

генеральный директор «Но-

рильского никеля» Владимир 

Стржалковский с выделенного 

ему на дорожку «золотого пара-

шюта» в 100 млн долларов запла-

сто они переместились в другую часть 

света – в Таиланд. Хоть для россиян это 

направление новым уже не назовешь, но в 

этом году оно впервые было признано мас-

совым. Для сравнения: за весь прошлый 

год было зарегистрировано около 300 ты-

сяч выездов россиян в эту страну, а в этом 

году их число приблизилось к миллиону. 

Мало того, цены на эти туры значитель-

но упали, что и привлекло внимание тех, 

кто не прочь совместить пляжный отдых 

с дешевым алкоголем и круглосуточными 

дискотеками.

«Теперь с теми из наших туристов, о ко-

торых иностранцы рассказывают анекдо-

ты, мучаются власти Таиланда», – сочув-

ственно заметил Бобылев.

Познакомиться с российскими тури-

стами в этом году смогли и те страны, где 

раньше наши соотечественники были 

редкими гостями. Руководитель отдела 

продаж компании Cheaptrip Антон Гораль-

чик рассказал, что падение популярности 

тит налог лишь в размере 13 млн 

«зеленых». 

Впрочем, проблема не в том, 

что начальству у нас платят несо-

размерно много и оно не делится 

с бедными. Просто подчиненным 

зачастую платят гроши – и пото-

му «сэкономленных» денег вполне 

хватает не только на «золотые па-

рашюты» для топ-менеджмента. 

Мы уже очень четко поделены на 

богатых и бедных, когда доходы 

«верхов» в 20–25 раз превышают 

доходы «низов», и ни у кого из 

власть имущих нет ни малейше-

го желания это поправить. Хотя 

бы с помощью налога на роскошь.

Вот кому точно не придется бес-

покоиться за свое материальное 

благосостояние, так это чинов-

никам. В подмосковную Думу, 

например, внесен законопроект, 

согласно которому депутатам 

и министрам в случае увольне-

ния с работы выплатят «отступ-

ные» в размере годовой зарплаты. 

А ведь увольнения последуют не-

пременно: в будущем году Подмо-

сковью предстоят выборы новой 

Думы с отставкой правительства. 

Естественно, налоги со своих до-

полнительных миллионов чи-

новники заплатят минимальные. 

Ну чем не забота о людях? 

Так что, Жерар, подумай хоро-

шенько и давай к нам, в Россию. 

Сэкономишь! Т

приевшегося всем Египта, где к тому же 

сейчас беспокойно, подтолкнуло многих 

россиян осваивать новые направления. 

Способствовали этому и цены – подеше-

вели Китай и Южная Америка.

«Люди отправлялись туда, куда рань-

ше не могли попасть из-за высокой цены. 

Но покупать такие туры надо заранее, луч-

ше начинать готовиться за полгода, потому 

что,  если посмотреть цены на декабрь сей-

час, они заоблачные, а в сентябре на эти же 

числа еще были дешевые предложения», – 

говорит Горальчик.

Горящие путевки туристы предпочита-

ют приобретать на европейские направле-

ния. С каждым годом россияне все уверен-

нее чувствуют себя в Греции и Испании. 

Из-за экономических трудностей цены 

на туры туда продолжают падать. Зимой 

любителей активного отдыха встречает 

Австрия. По данным CheapTrip, в этом сезо-

не курорты этой страны оказались в числе 

самых популярных. Т

с. 1

1
Новое жилище 

Депардье 

в бельгийской 

деревне 

не похоже 

на дворцы 

миллионеров.

2
Золотой 

парашютист 

Владимир 

Стржалковский.

3,5
млн россиян 
выезжали 
в этом году 
на отдых 
за границу

Премьер-министр Дмитрий Медведев
поддержал предложение Минтруда о запрете указывать 

в объявлениях о работе возрастной ценз

Трудовые пенсии
в 2013 году повысятся дважды: 1 февраля (на 6,5–7%) и в апреле (на 3%).  

Размер средней трудовой пенсии составит 10 313 рублей, социальной – 6169 рублей
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АЛЕКСЕЙ МУХИН

ГЕНДИРЕКТОР ЦЕНТРА 

ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

– Проблема существует: СИЗО 
действительно перегружены, 
условия содержания в них ужас-
ны. Гуманизация в этом вопросе 
должна быть приоритетной – 
подследственные не должны не-
избежно сидеть за решеткой. Не 
во всех случаях такие меры нуж-
ны. Иногда достаточно домашне-
го ареста, подписки о невыезде 
или ножного браслета. Послед-
няя новация пока развита плохо 
из-за коррупционных схем.

КИРИЛЛ ТАНАЕВ

ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 

СОВРЕМЕННЫХ МЕДИА

– В России следствие предпо-
читает помещать людей в СИЗО 
ради облегчения своей работы. 
Вот и перегрузка изоляторов. 
При этом мы наблюдаем двой-
ные стандарты: фигурантам дела 
«Оборонсервиса» избирается 
мера пресечения в виде домаш-
него ареста, а малоизвестных 
граждан, попавшихся на мелких 
делах, держат в неволе. 
Увы, в нашей уголовной прак-
тике мало инструментов для 
наказания. В основном тюрьмы, 
реже – общественные работы 
и поселения, еще реже – штра-

Что вместо тюрьмы?
Глава комитета Госдумы по законодательству Павел Крашенинников 

призвал разгрузить СИЗО и тюрьмы за счет «каких-то других видов 

наказания». Интересно, каких именно?

фы. Надо чаще использовать 
нетюремные методы наказания, 
максимально декриминали-
зировать экономические пре-
ступления. Здесь нередко суды 
и следствия помогают фабрико-
вать дела, чтобы кто-то третий 
мог захватить чужой бизнес.

АРТЕМ БАКОНИН

АДВОКАТ

– Многие сидят под стражей 
зря – из-за ошибок суда и след-
ствия. Если же приговор суда 
в силе, то все равно лучше 
где-то трудиться, приносить 
пользу обществу, нежели про-
сто находиться за железными 
прутьями. Чтобы встретиться 
со своими подзащитными 
в «Крестах», мне приходится за-
нимать очередь с 4–5 утра.

ЛЕОНИД ОЛЬШАНСКИЙ

АДВОКАТ, ПРАВОЗАЩИТНИК

– Иных наказаний, кроме опи-
санных в УК, быть не может. 
А там есть и условные сроки, 
и работы, и штрафы. Но что-то 
кроме тюрем у нас практикуется 
слабо. В целом гуманизация на-
зрела: половина из тех, кто си-
дит, могли бы не сидеть.

НА ТЕЛЕФОНЕ

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Заканчиваете работать поздно 
и понимаете, что купить подарки 
вам просто некогда? Онлайн-шо-
пинг вам в помощь, как и боль-
шинству подкованных россиян. 
Как показал опрос ВЦИОМа, наши 
сограждане к интернет-покупкам 
проявляют нарастающий интерес. 
И тратят в Сети все больше денег.

Немного цифр. Что касается 
сумм, в среднем потраченных за ме-
сяц в онлайне, – они увеличились 
почти в два раза. Если в сентябре 
2011-го средний месячный чек со-
ставлял 3,4 тысячи рублей, то в октя-
бре этого года – 6,5 тысячи руб лей. 
Правда вот самих онлайн-шоперов 
не прибавилось: опыт подобных по-
купок есть у 29% россиян, и этот по-
казатель является стабильным.

При этом самыми популярными 
товарами являются одежда и обувь, 
и их показатели даже выросли с 9% 
в прошлом году до 12% в этом. Да-
да, как ни странно, если раньше 
нам надо было все мерить и щу-
пать и только после тщательного 
обдумывания покупать, то теперь 
потребительские настроения из-
менились, равно как и политика 
компаний, занимающихся онлайн-
торговлей. Так, все чаще россий-
ские магазины предоставляют 
возможность пощупать и подумать, 
но уже в присутствии курьера. 
Даже если вы передумаете, вам 
нужно будет оплатить лишь работу 
службы доставки. 

Безусловно, теперь уже можно 
сказать, что потребительская гра-
мотность повышается. Ведь если 
сравнивать ценники, например, 
в российских магазинах марок клас-
са выше среднего и ценники англий-
ских и американских мастодонтов 
онлайн-шопинга, то глаза на лоб 
лезут. Разница составляет до 50%, 
и это уже с доставкой. Так зачем 
ходить по магазинам и тратить 
реальное время и деньги, когда 
можно воспользоваться виртуаль-

ными, да еще и со скидкой? Но без 
проблем не обходится. Случаев, 
когда вместо хорошей вещи на фото 
привозят нечто непотребное, тоже 
достаточно. Причем относится это 
не только к российским любителям 
подзаработать, но и к огромным 
зарубежным торговцам. Напри-
мер, по недосмотру иногда присы-
лают уже ношеные вещи из явного 
возврата. 

Большой провал касается и ку-
рьерских служб. И тут можно и нужно 
говорить даже не о «Почте России», 
а именно о курьерах крупных служб 
доставки или же обычных городских 
доставщиках. Первые увлекаются 
тем, что сначала приезжают к двери, 
а потом уже звонят. Что интересно: 
на посылках любыми способами 
покупатели пытаются указать свой 
телефон, иногда, например, вписы-
вая его в адресную строку. Но даже 
при наличии контакта поднять труб-
ку для «ангела доставки» почему-то 
сложнее, чем приехать под дверь 
и остаться ни с чем.

У курьеров по городу другие 
проблемы. То у них не работает 
переносной кассовый аппарат, 
то в центр Москвы они едут на ма-
шине, а потом по полчаса пытаются 
припарковаться. Проволочки, а ино-
гда и доставка неделями – стран-
ный сервис. Только вот, как показы-
вает статистика, всех устраивает.

За час до написания заметки я 
заказала подарок в интернет-ма-
газине бытовой техники и электро-
ники. Оплатила заказ онлайн и полу-
чила сообщение, что курьер приедет 
в период с 17.00 до 23.00. Но ведь 
половину из этого срока я нахожусь 
в офисе, а половину дома – не про-
ще ли нам созвониться и догово-
риться? Оказалось, что операторы 
контакты курьера дать не могут, 
а обещать, что он перезвонит, 
и подавно.

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

Купить пальто 
не выходя из дома

ХРОНИКИ

Рост тарифов в сфере ЖКХ сказы-
вается на материальном положении 
большинства жителей страны. Это 
показали результаты свежего все-
российского опроса, только что про-
веденного ВЦИОМом. Согласно ему 
72% граждан утверждают, что сен-
тябрьское повышение тарифов стало 
серьезной нагрузкой на семейный 
бюджет, а 8% заявили о непосильном 
прессе. Особенно много негативных 
ответов (9 из 10) получено от жите-
лей городов-миллионнников.

В целом по стране 2% опрошен-
ных или не платят, или собираются 
отказаться от платежей за услуги 
ЖКХ. Сумма задолженности состав-
ляет сотни миллиардов рублей.

Только с начала прошлого 
года тарифы ЖКХ повысились 
на 22%. А если вести отсчет с на-
чала 2000-го, то они увеличились 
в 18 раз. При этом общий рост цен 
был 4-кратный. То есть стоимость 
услуг в жилищно-коммунальной 
сфере в 4,5 раза опережает темпы 
инфляции в стране. При таких тем-
пах через пяток лет никаких денег 
у большинства населения не хватит, 
чтобы рассчитаться за квартиру. 
Нередко мы оплачиваем бесхозяй-
ственность, неэффективность и алч-
ность работников ЖКХ.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Тарифы клонят к земле 

Россия щедра к своим 
толстосумам. К примеру, 
уволенный на днях 
гендиректор «Норильского 
никеля» Владимир 
Стржалковский с выде-
лен ного ему на дорожку 
«золотого парашюта» 
в 100 млн дол ларов заплатит 
налог лишь в размере 
13 млн. А во Фран ции 
отдал бы в казну 75 млн

1
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В новогодние каникулы росси-

яне будут отдыхать 10 дней, а 

на майские праздники – 9.

Новогодние каникулы про длятся 
10 дней – с 30 декабря 2012 го-
да по 8 января 2013 года.

На майские праздники предус-
мотрены два периода отдыха – 5 

дней (с 1 по 5 мая) и 4 дня (с 9 по 
12 мая).

Столь продолжительный от-
дых в мае установлен впервые 
и стал возможен благодаря 
переносу зимних выходных 
(5, 6 января и 25 февраля) на 
майские дни. Согласно опросу, 

проведенному на правовом 
портале www.garant.ru, 
62% респондентов позитивно 
отнеслись к инициативе прави-
тельства РФ. Т

ИНФОРМАЦИЯ 

ПРЕДОСТАВЛЕНА 

КОМПАНИЕЙ «Гарант» 

Легкий морозец и снег
обещают синоптики жителям средней полосы в новогоднюю ночь

КСТАТИ

Праздники-2013

•ПОГОДА•

Делать прогнозы сегодня на 

Новый год дело неблагодар-

ное: велик риск ошибиться. Но 

метеорологи по крайней мере 

должны сказать, когда закон-

чатся аномальные морозы, 

которые буквально пробира-

ют до костей жителей многих 

российских регионов.

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

По всей стране отменяют занятия 

в школах, отключают свет, газ и 

происходят прочие коммуналь-

ные аварии – в России наступи-

ла та самая аномально холодная 

зима, которую предрекали еще 

летом. «Труд» поговорил с веду-

щим метеорологом «Гисметео» 

Леонидом Старковым и выяснил, 

какие из регионов получат к Но-

вому году подарок в виде отте-

пели, а какие будут вынуждены 

встречать праздник при минус 30 

днем и минус 45 ночью.

«В Центральной России в эти 

выходные мороз пойдет на спад, 

что позволит слегка передохнуть 

и согреться. Плюс пойдет снег, 

а он также является смягчаю-

щим фактором. Днем столбик 

термометра поднимется даже 

до 8–10 градусов. Конечно, эти 

показатели все равно несколько 

ниже, чем средние многолетние 

значения, но станет полегче», – 

рассказывает Старков.

Сейчас, конечно, ходит мно-

го разговоров о том, что таких 

морозов никогда не было, но это 

вовсе не так. Так, в середине де-

кабря 2009 года стояли точно 

такие же 20-градусные морозы. 

«Мало того, если вспоминать 

2010 год, то это было абсолютно 

экстремально. Уже в конце но-

ября ударили 20-градусные мо-

розы, и зима началась раньше 

календаря. Это был 50-дневный 

морозный марафон, кульмина-

цией которого были предново-

годний гололед и ледяной дождь», 

– вспоминает метеоролог.

Что касается других регионов 

нашей необъятной родины, то 

позитивные перемены в ближай-

шие дни ждут практически всех. 

Так, на Урале и в Сибири моро-

зы начнут отступать, правда, не 

так стремительно, как хотелось 

бы местным жителям. В начале 

следующей недели доходить до 

минус 30 в ночные часы все-таки 

будет, но если брать более долго-

срочный прогноз, то можно за-

метить, что ближе к Новому году 

станет немного помягче.

«Но давайте не забывать о том, 

что те же уральцы, например, на-

много устойчивее к холодам. Да 

и воздух в регионах, близких к 

Уралу, сильно суше, чем в той 

же Москве. И если там минус 30 

можно потерпеть, то для столи-

цы минус 20 – это действительно 

уже очень низкие показатели. Я 

помню, как на Крещение в 2006 

году в Москве на пару дней по-

холодало до минус 30. Картина 

на улицах была апокалиптичной: 

никого нет, свет почти нигде не 

горит, летает поземка, фонари 

раскачиваются на ветру. Все сей-

час говорят про конец света? Так 

вот тогда была ситуация, близкая 

к этому», – шутит Старков.

Что касается традиционно хо-

лодных Забайкалья, Восточной 

Сибири, севера Сибири, то они 

находятся во власти северных 

морозов. Бесспорным лидером, 

конечно, остается Якутия: ночью 

там ниже минус 40, местами до-

ходит до 50 градусов. Тут играет 

роль и очень маленький свето-

вой день: за часы «света» воздух 

не успевает прогреваться. Но тут 

все по-честному, никто теплых 

зим им и не обещал.

«В последнюю пятидневку 

уходящего года потепление 

продолжится, погода станет еще 

более мягкой и снежной – спаси-

бо западному циклону, который 

идет к нам из Атлантики и Евро-

пы. И с его приходом наступит 

привычная московская зима: 

ночью около 10, а днем всего 

минус 5 градусов. В саму ново-

годнюю ночь есть вероятность 

снега, так что будет, скорее все-

го, как в прошлом году: класси-

ческая сказка», – прогнозирует 

синоптик.

Теплеть будет повсеместно, и 

все регионы придут к отметкам, 

близким к климатической норме. 

Но не обойдется и без ложки дегтя: 

вся аномалия сместится на Даль-

ний Восток, Приморье, Сахалин 

и Амурскую область. Там будет 

от минус 40 на юге до минус 46 в 

«глубине» региона. Т

Дед Мороз скоро выдохнется 

•ПИШИТЕ ПИСЬМА!•

В Москве состоялся финал 

второго Всероссийского 

конкурса «Лучший почтальон 

2012 года».

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

Победителем в профессиональ-

ном поединке стала жительница 

города Обояни Курской области 

Нина Еськова, представитель 

первой группы филиалов Цен-

трального федерального округа. 

Строгие судьи при выборе лучше-

го почтальона года оценивали не 

только профессионализм и знание 

правил работы почтальонов, но 

главное – заботу о клиентах. Нина 

Еськова покорила сердца судей 

своей сердечностью: клиентам 

она всегда помогает и советом, 

и делом. А если кто приболеет 

на ее доставочном участке, Есь-

кова может и укол сделать, что 

особенно ценят пожилые люди. 

В награду победительница полу-

чила призы и подарки от партне-

ров конкурса и автомобиль от 

ОАО «РТК-Лизинг».

На финал конкурса в Москву 

приехали лучшие из лучших 

в своем регионе, и все они полу-

чили призы и подарки от почто-

вого оператора и партнеров кон-

курса, одним из которых стала 

и газета «Труд».

Занявшая второе место Ольга 

Копосова из города Порога Ар-

хангельской области получила 

от «Почты России» 100 тысяч руб-

лей, а бронзового призера Юрия 

Жилякова из Таганрога Ростов-

ской области почтовый оператор 

наградил премией в 50 тысяч 

рублей. От Общественной ор-

ганизации Профсоюза работ-

ников связи России все восемь 

номинантов получили скутеры. 

Самый активный почтальон, при-

нимавший участие в федераль-

ной партнерской программе «От 

сердца к сердцу», организован-

ной «Почтой России» и Фондом 

помощи тяжелобольным детям 

«Линия жизни», Елена Сухарева 

получила от партнеров велосипед 

Bosco. Генеральным партнером 

финала конкурса «Лучший почта-

льон 2012 года» стало ОАО «Ин-

госстрах».

От газеты «Труд» – одного 

из старейших и самых верных 

партнеров «Почты России» – все 

финалисты получили подарки: 

«Труд» вручил лучшим почта-

льонам электронные книги, по-

дарочные издания «Трех мушке-

теров» и другие призы. Т

Назван лучший почтальон 2012 года

Победитель конкурса «Лучший почтальон 2012 года» Нина Еськова.

•СИТУАЦИЯ•

Представьте, что вы живете 

в деревне с видом на лес, где 

испокон веков ваши предки 

охотились, собирали грибы 

и ягоды. Но теперь в лес вас 

не пускают, потому что он 

стал принадлежать районным 

чиновникам. И здесь будут от-

дыхать их семьи.

СЕРГЕЙ ЕФИМОВ

В 
похожей ситуации оказа-

лись жители Чеховского 

района Московской обла-

сти. Криком души можно 

назвать письмо, опублико-

ванное на днях в СМИ, от Обще-

ства охотников и рыболовов к 

главе региона Андрею Воробьеву.

«Обращаемся к вам от имени бо-

лее чем 3 тысяч человек, которые 

состоят в чеховском ООиР, – пишут 

местные жители. – Мы уверены, 

что если бы не страх – а люди за-

пуганы и боятся расправы, – то все 

они от чистого сердца поставили 

бы под этим письмом свои подпи-

си! Просим вас навести в Чехов-

ском районе порядок и остановить 

чиновничий беспредел – положить 

конец махинациям с федеральны-

ми землями, которые беззастен-

чиво позволяет себе руководство 

районной администрации!»

Ущерб – миллионы?
Что же за страшные дела творятся 

в этом тихом, живописном угол-

ке, куда многие приезжают отды-

хать и наслаждаться природой? 

Ответом может стать уголовное 

дело, которое в конце ноября воз-

будил Следственный комитет РФ 

по Московской области в отно-

шении  главы  Чеховского райо-

на Александра Слободина. Пока 

его подозревают в превышении 

служебных полномочий.

По версии следствия, Слобо-

дин решил обратить земельный 

участок вблизи деревни Голыги-

но, на котором находится охот-

ничья база Общества охотников 

и рыболовов, в муниципальную 

собственность – якобы для исполь-

зования  администрацией района 

в качестве базы отдыха. Что в этом 

необычного? А то, что преслову-

тый участок площадью 3,6 га от-

носится к землям лесного фонда, 

то есть к федеральной собственно-

сти. По закону такие земли могут 

предоставляться госучреждени-

ям исключительно в постоянное 

(бессрочное) пользование. Но не 

в собственность, которую можно, 

к примеру, перепродать!

По мнению следователей, Сло-

бодин дал указание подчиненным 

подготовить и представить в реги-

страционный орган документы, 

содержащие недостоверные сведе-

ния. Якобы строения на земельном 

участке – охотничья база, хозблок, 

баня, сарай и конюшня – находятся 

в муниципальной собственности 

района. Дальше – дело техники. Раз 

недвижимость районная, то и земля 

должна отойти ему. Соответствую-

щие документы также подготовили 

и успешно провели регистрацию.

«При совершении указанных 

действий Слободин явно превы-

сил свои должностные полномо-

чия, – говорится в пресс-релизе 

Следственного комитета. – Его 

действия повлекли незаконное 

изъятие из земель лесного фонда, 

чем Российской Федерации при-

чинен значительный материаль-

ный ущерб».

Статья за это преступление 

предусматривает наказание 

в виде штрафа от 100 тысяч рублей 

или лишение свободы на срок до 

7 лет – в случае наличия отягчаю-

щих обстоятельств.

Конфликт интересов
Любопытно, что чеховский чинов-

ник уже имел проблемы с законом. 

По данным «Полит.ру», ранее Сло-

бодин руководил звеном одного 

из районных земельных ведомств, 

и в отношении него уже возбуж-

далось уголовное дело, связанное 

с незаконным оборотом земельных 

участков – тогда чиновник получил 

наказание в виде условного срока. 

Дойдет ли дело до суда в этот раз?

«Расследование продолжается. 

Сейчас проводятся следственные 

действия для установления всех 

обстоятельств происшествия», – 

сообщила старший помощник 

руководителя Главного след-

ственного управления СК РФ по 

Московской области капитан 

юстиции Ирина Гуменная.

Что думают о ситуации пред-

ставители федеральных властей?

«Регистрация муниципальной 

собственности на участки, отно-

сящиеся к землям лесного фонда, 

безусловно, неправомерна, – счи-

тает Анастасия Рыбакова, заме-

ститель генерального директора 

по земельным правоотношениям 

ФГУП «Рослесинфорг». – Это про-

тиворечит статье 3 Федерального 

закона №201-ФЗ «О введении в 

действие Лесного кодекса Россий-

ской Федерации». В законе четко 

прописано, что земли лесного 

фонда находятся в федеральной 

собственности. Возникновение 

описанной ситуации может яв-

ляться следствием нарушений, до-

пущенных при формировании до-

кументов и непосредственно при 

осуществлении перевода земель 

из одной категории в другую».

«Мне трудно понять, как можно 

законно перевести федеральную 

землю в муниципальную. И еще 

вопрос – для чего? – говорит Вик-

тор Костромин, председатель 

общероссийской общественной 

организации «Центр противо-

действия коррупции в органах 

государственной власти». – Смысл 

подобных сделок – получение при-

были. Я слабо верю, что человек, 

будучи главой района, пойдет на 

рискованные действия исключи-

тельно для выгоды района, но не 

своей лично. Разные схемы с пере-

водом земли сегодня используются 

повсеместно. Как правило, участки 

передаются тем или иным спосо-

бом коммерческим структурам, ко-

торые близки к людям из местной 

администрации. В итоге там начи-

нается застройка – коммерческий 

проект. Получают ли от этого что-

то власти, догадывайтесь сами».

Доверять или нет и далее сво-

ему выборному главе, который, 

похоже, грешит тягой к наруше-

нию закона, решать самим че-

ховцам. Ведь снять избранного 

руководителя муниципального 

образования не может ни гу-

бернатор, ни президент РФ: тут 

даже формулировка «потеря до-

верия» не поможет. Впрочем, все 

чиновники – что назначенные, 

что избранные – рано или поздно 

бывают перед этим самым зако-

ном равны. Т

Как чиновники «пилят» лес
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бок» под куполом с 10-метровым 

скрипичным ключом на вершине 

принес публике роскошные му-

зыкальные и театральные пир-

шества – гастроли знаменитых 

артистов, грандиозные фести-

вали, мировые премьеры. В трех 

залах – Светлановском, Камер-

ном и Театральном выступали 

как молодые артисты, чьи имена 

стали открытием для меломанов, 

так и звезды первой величины. 

Чего стоит одна только тройка 

великих теноров – Лучано Пава-

ротти, Пласидо Доминго, Хосе 

Каррерас... Афишу ММДМ укра-

шали имена Сергея Лейферкуса, 

Джесси Норман, Анны Нетребко 

и ее спутника по жизни и сцене 

Среди пропавших экспонатов 
вещи, имеющие непосредствен-
ное отношение к Маяковскому: 
очки, подсвечник из письмен-
ного набора, подаренного по-
этом своей сестре Людмиле. 
Остальные – плакаты «Окон 
РОСТА» с известными лозунга-
ми, книги и несколько выпусков 
футуристического альманаха 
«Гилея». Самое ценное – два 
подлинных плаката Александра 
Родченко, но их, к счастью, 
удалось найти. Как рассказала 
директор музея Маяковского 
Светлана Стрижнева, одну из 
работ она обнаружила на вы-
ставке и два года вела пере-
говоры с тем, кто купил плакат, 
видимо, у похитителей. Второй 
«Родченко» оказался в списке 
аукционных лотов, но продажу 
удалось предупредить.

Как уже догадался читатель, 
история с пропажами – на са-
мом деле старая. Экспонатов 
недосчитались после рекон-
струкции музея еще в начале 
90-х. «Мы сразу спохватились, 
– вспоминает Светлана Стриж-
нева, – но в заведении уголов-
ного дела нам отказали, заявив, 
будто экспонаты не имеют ре-
альной ценности. Мы говорим: 
пропали очки Маяковского! 
Нам в ответ: купите новые».

Но у старой истории может 
случиться новое продолжение. 
В музее грядет ремонт. Экспо-
зицию, которую, например, из-
вестный архитектурный критик 
Григорий Ревзин называет ге-

ниальной, предлагают времен-
но вывезти. Но где гарантия, 
что потом все вернется на свои 
места?

А ведь сама по себе эта 
экспозиция – произведение 
искусства. Здесь нет традици-
онных для литературных музеев 
фотографий в рамках, писем 
под стеклом и интерьеров, ко-
торые запрещено трогать. Зато 
есть гигантская конструкция, 
которая на уровне атмосферы 
выстраивает жизнь поэта. Экс-
позиция заканчивается «комна-
той-лодочкой», в которой он жил 
и работал, а потом выстрелил 
себе в голову.

Тем временем в департамен-
те культуры экспозицию-инстал-
ляцию, которая за двадцать лет 
ничуть не утратила своего аван-
гардного звучания, предлагают 
«модернизировать», насытить 
плазменными панелями и т. п. 
Похоже, поэтому и напомнили о 
старой пропаже. Мелькают но-
вости о создании на базе музея 
Маяковского музея футуризма. 
Что ж, наверное, и такой Москве 
нужен, но почему же ценой уже 
существующего и завоевавшего 
любовь публики культурного 
центра? И беспокоиться сейчас 
нужно не столько о пропавших 
20 лет назад плакатах (хотя и о 
них тоже), сколько о сохранении 
того ценного, что мы еще не по-
теряли, – дома, сберегшего дух 
великого поэта. Т

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

Работники петербургской прокуратуры выпустят сборник стихов.
Такое решение было принято на вечере поэзии, который прошел в прокуратуре Санкт-Петербурга. 

В сборник войдут стихи, написанные действующими и бывшими работниками ведомства

Серенько и средненько
Так, если коротко, можно охарактеризовать 
киноурожай 2012 года Из музея Маяковского на Лубянке пропало 50 экспо-

натов – об этом заявил руководитель департамента 

культуры Москвы Сергей Капков. «Труд» опасается, 

что эта утрата может оказаться для одного из лучших 

литературных музеев Москвы не последней.
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«Жить» на небольших фестивалях 

в Висбадене и Салониках – на этом 

практически наши международ-

ные победы заканчиваются.

Но, может, хотя бы внутри стра-

ны наблюдается лом зрителей? 

Нет, и с этим как-то не очень. Ре-

корды пятилетней давности, ког-

да российские фильмы собирали 

28% от общей кассы (а ведь это, в 

сущности, совсем немного), сегод-

ня нам только снятся. По итогам 

10 месяцев уходящего года доля 

российского кино составляла 

уже вдвое меньше. Ряд высоко-

бюджетных фильмов, на которые 

делалась ставка, провалились в 

прокате с изрядным треском. Так, 

фильм «Август. Восьмого» при 

бюджете 19 млн долларов едва 

вернул половину, уже упоминав-

шаяся «Орда» из 13 млн отбила 

только 3 млн, а «Матч» с Сергеем 

Безруковым собрал четверть от 

затраченных 10 млн долларов. 

Более 50 выпущенных на экраны 

отечественных фильмов собрали 

в общей сложности чуть более 20 

млн зрителей.

Конечно, эти цифры еще скор-

ректируются. Например, 27 де-

кабря на экраны выйдет сиквел 

«Джентльменов удачи», на кото-

рый наверняка повалит народ. 

По прогнозам социологической 

компании Movie Research, кото-

рыми поделился с «Трудом» ее 

глава Олег Иванов, посещаемость 

отечественных фильмов в 2012 

году составит 26 млн зрителей. 

Но это же ничто для страны со 

140-миллионным населением! 

Напомню: в советские времена 

столько собирал один удачный 

фильм. А лидеры проката – такие 

как «Москва слезам не верит» или 

«Экипаж» – собирали и по 100 млн 

зрителей…

В чем же причины нынешнего 

провала? Помимо творческих об-

стоятельств, где многое зависит от 

случая, это неверно организован-

ная система господдержки. Будем 

откровенны, эту поддержку полу-

чают не те, кто талантливее, а те, 

кто ближе к власти и тешит ее па-

фосными официозными лентами, 

которые потом проваливаются в 

прокате. Между тем уже восемь 

лет не снимает такой серьезный 

мастер, как Вадим Абдрашитов 

– нет денег. Не получает поддерж-

ки проекта, посвященного любви 

Тургенева и Виардо, Сергей Соло-

вьев. Пять лет не может завершить 

теперь будут финансироваться 

фильмы, до боли напоминает 

давно забытое тематическое пла-

нирование советской поры с его 

пропагандистской риторикой в 

ущерб задачам искусства.

Особенно вдохновляет в этом 

контексте активно поддержанная 

Минкультом РФ идея профинан-

сировать в 2013 году фильм об Ах-

мате Кадырове – сначала полевом 

командире, сражавшемся про-

тив федеральных войск, а потом 

первом президенте Чечни. Тема 

такого социального масштаба, по-

лагаю, по плечу лишь таким бога-

тырям нашего экрана, как Никита 

Михалков или Федор Бондарчук. 

Их имена, кстати, уже называют-

ся в связи с этим проектом. Но 

один сейчас снимает «Солнечный 

удар» по Ивану Бунину, другой – 

фильм с ответственным названи-

ем «Сталинград». Скорее всего, 

в их отсутствие освоить бюджет 

будущего киноколосса охотно 

возьмутся «мастера быстрого реа-

гирования», и вся эта «социально 

ориентированная» киноистория 

закончится конфузом. Боюсь, с 

такими креативными подходами 

наше кино с точки замерзания не 

сдвинется и в будущем году. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

У
вы, это был средненький, 

если не сказать серенький, 

киногод, который закрепил 

и упрочил многие негатив-

ные тенденции, постепен-

но нараставшие в нашем кино. 

Начнем с того, что российскому 

кинематографу по-прежнему не 

удается завоевать международ-

ный кинорынок, хотя такую амби-

циозную задачу никто с повестки 

дня не снимал. Редкие российские 

фильмы, прорывающиеся в огра-

ниченный зарубежный прокат, на 

мировую киномоду не влияют и 

на имидж России как крупной ки-

нематографической державы не 

работают. Даже те жалкие 4,6 млн 

долларов, что собраны российски-

ми фильмами в международном 

прокате в 2011 году, вряд ли будут 

перекрыты в году нынешнем.

Не очень удачной была в уходя-

щем году и фестивальная судьба 

российского кино. Успехи про-

шлых лет, когда фильм Алексея 

Попогребского «Как я провел 

прошлым летом» получил три 

«Серебряных медведя» в Берли-

не, «Елена» Андрея Звягинцева 

завоевала спецприз жюри кон-

курса «Особый взгляд» в Каннах, 

а «Фауст» Сокурова триумфально 

победил в Венеции, оказались в 

этом году недостижимой мечтой. 

В Берлине камерный фильм «Ма-

шина Джейн Мэнсфилд» Билли 

Боба Торнтона, в создании кото-

рого принимал участие продюсер 

Александр Роднянский, наград не 

снискал. В Венеции не самые удач-

ные фильмы «Измена» Кирилла 

Серебренникова и «Я тоже хочу» 

Алексея Балабанова справедливо 

остались незамеченными жюри. 

Фильм «В тумане», в производстве 

которого принимали участие пять 

стран, в том числе и Россия, в свою 

очередь, не заметило жюри Канн-

ского фестиваля. Правда, картина 

Сергея Лозницы получила пре-

мию международной критики – 

ФИПРЕССИ.

Пожалуй, эта награда, да еще 

приз Александру Прошкину в 

Монреале за художественное 

решение фильма «Искупление», 

да два приза «Серебряный Геор-

гий» на ММКФ фильму «Орда» в 

постановке Прошкина-младше-

го, да несколько призов фильму 

86%
сбора дали 

российскому 

прокату в 2012 

году зарубежные 

фильмы

Пропали очки 
Маяковского? 
Купите новые!

Скрипичный ключ в московском небе

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

Дом музыки не имеет аналогов в 

нашей стране и составляет кон-

куренцию лучшим музыкальным 

центрам планеты. На церемонии 

открытия в декабре 2002 года пре-

зидент России Владимир Путин 

сравнил его с «прекрасным хру-

стальным кубком», и сравнение 

оказалось удачным. Этот «ку-
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СКАНДАЛ

Эрвина Шротта, Кири Те Канава 

– это только вокалисты. А если 

вспомнить скрипачей, то нельзя 

не назвать Джошуа Белла, Макси-

ма Венгерова, Гила Шахама. Если 

говорить о пианистах, то это Джон 

Лилл, Марк-Андре Амлен, Арка-

дий Володось....

Благотворительные концерты 

и образовательные детские абоне-

менты – одна из ключевых состав-

ляющих в работе Дома музыки и в 

просветительской политике воз-

главляющего его маэстро. «Линия 

жизни» – не только название се-

рии концертов фонда Владимира 

Спивакова, но и овеществленное 

жизненное кредо Владимира Те-

одоровича. 

снятую и смонтированную на 

80% картину о Толстом и Чехове 

патриарх нашей кинорежиссуры 

Марлен Хуциев...

Видимо, понимая, что «так 

дальше жить нельзя», новый ми-

нистр культуры Владимир Медин-

ский решил основательно взяться 

за кино. Но пока все его усилия 

носят, мягко говоря, странный и 

уж точно непоследовательный ха-

рактер. Громко анонсированная 

затея со спецкурсом «100 лучших 

фильмов», который планирова-

ли с сентября внедрить в школах, 

похоже, тихо завяла на корню. 

Озвученная Мединским и влия-

тельным единороссом Сергеем 

Железняком идея квотирования 

российских лент в прокате вызва-

ла такой шквал сарказма в СМИ, 

что ее тут же поспешно отозвали.

Да, Мединский нашел в себе от-

вагу заявить, что созданный три 

года назад Фонд кино не справил-

ся с возложенными на него зада-

чами и будет серьезно реформи-

рован. Но недавняя инициатива 

самого Минкульта со списком из 

12 «социально значимых тем», 

которые «соответствуют стра-

тегическим интересам России» 

и в полном согласии с которыми 

«Кубок» под куполом с 10-метровым 
скрипичным ключом на вершине 
принес публике роскошные 
музыкальные и театральные 
пиршества. Чего стоит одна только 
тройка великих теноров – Лучано 
Паваротти, Пласидо Доминго, 
Хосе Каррерас 

Невозможно представить се-

годня столицу без органа Дома 

музыки, установленного в 2004 

году в Светлановском зале. Ин-

струмент, изготовленный кон-

сорциумом немецких фирм, по-

ражает воображение не только 

своими масштабами (высота – 14 

м, ширина – 10 м, вес – 30 тонн), но 

прежде всего богатейшими зву-

ковыми возможностями. Орган 

выполнен в традиции романти-

ческих «симфонических органов» 

и представляет один из первых в 

России образцов «большого» ор-

ганного стиля XXI века. 

Подарком города стала уста-

новка в ноябре 2012 года в Свет-

лановском зале уникального 

акустического оборудования 

американской компании Meyer 

Sound. Так, впервые в России по-

явился зал, обеспечивающий аку-

стические возможности для самых 

разнообразных мероприятий – от 

академического концерта до уль-

трасовременных перформансов. 

Дом музыки стал родным не 

только для слушателей, но и рас-

полагающихся в нем националь-

ного филармонического оркестра 

России, государственного камер-

ного оркестра «Виртуозы Москвы», 

симфонического оркестра Москвы 

«Русская филармония» и между-

народного благотворительного 

фонда Владимира Спивакова.

Организаторы нынешних тор-

жеств постарались, чтобы и кон-

церт 21 декабря во всем соответ-

ствовал поводу. В Светлановском 

зале выступят президент Дома 

музыки, народный артист СССР, 

скрипач и дирижер Владимир 

Спиваков, оба возглавляемых им 

оркестра (НФОР и «Виртуозы Мо-

сквы»), звезды мирового уровня – 

оперные певицы Хибла Герзмава 

и Альбина Шагимуратова, трубач 

Сергей Накаряков, пианист Денис 

Мацуев, тенор Лоуренс Браунли 

– и, конечно, стипендиаты между-

народного благотворительного 

фонда Владимира Спивакова, в 

которых мастер справедливо ви-

дит будущее нашей музыки.

Газета «Труд» поздравляет кол-

лектив ММДМ и его президента 

Владимир Спивакова с первым 

юбилеем замечательного сто-

личного музыкального центра 

и желает новых артистических 

событий, о которых нам будет 

радостно написать. Т

•ПОДЫТОЖИМ?•

Сегодня в Москве ведущие деятели нашего кино – Федор Бондар-

чук, Андрей Прошкин, Сергей Сельянов, Александр Роднянский и 

другие – соберутся, чтобы обсудить, с чем киноискусство и киноин-

дустрия пришли к рубежу 2013-го и насколько эффективной ока-

залась та господдержка, которая довольно щедро оказывалась 

избранным студиям страны. Тем временем обозреватель «Труда» 

подвел собственные итоги 2012-го, который, по его мнению, вряд 

ли войдет в историю как время больших удач и свершений или, го-

воря языком былых лет, как год «великого перелома».

26 
млн россиян 

посмотрели 

отечественное 

кино за год. 

В советское 

время столько 

зрителей собирал 

один успешный 

фильм
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«Жить», режиссер Василий Сигарев.

«Орда», режиссер Андрей Прошкин.

«Матч», режиссер Андрей Малюков.

«Искупление», режиссер Александр Прошкин.

«Жить», режиссер Василий Сигарев.

«Орда»,
режиссер Андрей Прошкин.

«Матч», режиссер Андрей Малюков.

«Искупление»,режиссер Александр Прошкин.

•ДАТА•

21 декабря Московский международный дом музыки, созданный 

в столице по инициативе прославленного музыканта Владимира 

Спивакова, отметит праздничным концертом свое 10-летие. В зна-

менитом на весь мир Светлановском зале состоится праздничный 

концерт. Сегодня, глядя на устремленное ввысь, как бы парящее 

над городом здание на Красных холмах, трудно представить, что 

еще в начале 2000-х никто этого словосочетания – Светлановский 

зал – и самого имени Дома музыки не знал. За сто лет, прошедших 

после постройки Большого зала Консерватории, ММДМ стал един-

ственным проектом в столице, связанным с классической музыкой. 

Зато каким!

Музей Маяковского уже сейчас – настоящее гнездо футуризма.
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Виталий Петров
рискует потерять место

в «Формуле-1» на следующий сезон

НХЛ объявила,
что минимум до конца года

локаут отменен не будет

РОБЕРТ ШТИГЛИЦ
ЭКС-ЧЕМПИОН МИРА ПО БОКСУ

Российский боксер Денис Лебе-

дев защитил титул чемпиона мира 

в бою с колумбийцем Сантанде-

ром Сильгадо, нокаутировав со-

перника в четвертом раунде. Од-

нако не смог собрать аншлаг даже 

с помощью знаменитого рэпера 

Басты Раймса. Специально для 

«Труда» итоги поединка, уровень 

колумбийца, а также качество 

боксерских шоу прокомментиро-

вал знаменитый немецкий боец 

Роберт Штиглиц.

Лично меня неприятно удивили 
пустоты в зале, где проводили по-
единок Лебедев – Сильгадо. Мне 
трудно представить, чтобы при уча-
стии таких великолепных мастеров 
нечто подобное случилось в Гер-
мании. К тому же это ведь был не 
стадион, а зал менее чем на 10 ты-
сяч зрителей (7,5 тысячи. – «Труд»). 
Непривычным мне показался день 
проведения боксерского шоу. По-
чему это надо было организовывать 
именно в понедельник?! В Германии 
95% всех боксерских шоу проходит 
в ночь с субботы на воскресенье. 
А понедельник, как говорится, день 
тяжелый. Я знаю, что немцами 
делались попытки проводить бои 
в среду, но это было связано со 
специ фическими условиями, на-
пример попыткой раскрутить новый 
телеканал. И вскоре от этой практи-
ки отказались.

Не стану делать вывод, что на 
моей первой Родине – в России – не 
умеют организовывать праздники 
бокса. Я сам выступал в российских 
залах – в качестве любителя всю 
карьеру провел на ваших рингах, 
но здесь сравнения неправомочны. 
А вот пару лет назад я приезжал 
в Екатеринбург в качестве гостя 
и члена группы поддержки Наташи 
Рагозиной – мы с ней работаем 
у одного промоутера Ульфа Штайн-
форта. Он сам принимал какое-то 
участие в организации того ураль-
ского боксерского шоу, хотя основ-

ную часть подготовительной работы 
выполняла местная сторона. Ульф 
в целом остался очень доволен сво-
ими российскими партнерами. Все 
6 тысяч мест в екатеринбургском за-
ле тогда были заполнены, а желаю-
щих посмотреть бои было еще боль-
ше. Зрелище получилось красочным 
и качественным даже по немецким 
меркам. Так что Штайнфорт вполне 
мог бы в ближайшее время в России 
поработать над организацией како-
го-нибудь вечера бокса, а я, в свою 
очередь, мог бы в нем принять уча-
стие как спортсмен.

Что касается непосредственно 
самого боя, то он мне понравился. 
У колумбийских боксеров вообще 
хорошая репутация в нашем со-
обществе. Даже в тех случаях, когда 
парни из этой страны имеют какие-
то изъяны в технической и такти-
ческой подготовке, они могут их 
компенсировать за счет силы духа, 
боевитости, упорства. Например, 
два поединка с колумбийцем полу-
чились одними из самых тяжелых 
в моей карьере.

И сейчас первые три раунда 
Сильгадо толком ничего и не по-
зволял делать Лебедеву. Денис 
только своей «передней» правой 
рукой искал дистанцию и пробовал 
соперника, а когда пускал в ход 
левую, у него ничего не получа-
лось. Я думаю, что в американских 
тренировочных лагерях этого ко-
лумбийца научили грамотно защи-
щаться. Но вот в четвертом раунде 
Сильгадо повел себя неправильно. 
То ли он недооценил Лебедева – 
настоящего, ярко выраженного 
нокаутера, то ли переоценил свои 
способности. Сильгадо начал вхо-
дить в средний и даже ближний 
бой, а здесь Денис себя чувствует 
наиболее уверенно. В такой ситу-
ации россиянин уверенно довел 
бой до победного конца. После 
жесткого удара колумбиец упал 
как подкошенный, лицом вперед. 
В итоге – тяжелый нокаут. Т

ВЗГЛЯДНе деритесь по 
понедельникам
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ИВАН ДМИТРИЕНКО

Н
а сайте фанатского объ-

единения «Ландскрона» 

появилось открытое пись-

мо с перечнем критериев, 

которым, на взгляд авто-

ров, должны отвечать игроки, 

выходящие на поле в футболках 

«Зенита». В начале текста про-

возглашались безобидные про-

писные истины вроде высокой 

самоотдачи и стремления к про-

фессиональному росту. Но затем 

фанаты перешли к более весомым 

ограничениям: за питерский 

клуб не должны играть предста-

вители сексуальных меньшинств 

и негроидной расы.

Отечественные и зарубежные 

СМИ полыхнули, будто облитые 

бензином, – разве могло подобное 

заявление обойтись без широкого 

резонанса? На что «Ландскрона» 

возмутилась: мол, не стоит выры-

вать один-два пункта письма из 

общего контекста. Удивительно: 

неужели провокаторы (а письмо 

стало именно провокацией, даже 

если идеологи исходили из самых 

благих побуждений) не догады-

вались, что в их многословном 

документе международное сооб-

щество в первую и единственную 

очередь заинтересуют расистские 

наклонности и гомофобия? Еще 

удивительнее, что питерские фа-

наты, служившие осенью главным 

источником скандальных потря-

сений, вообще осмелились озву-

чивать некие требования. Кому, 

как не им, после погрома в Кали-

нинграде, сожжения трибуны в 

Нижнем Новгороде и сорванного 

матча в Химках, впасть в зимнюю 

спячку, надеясь, что до возобнов-

ления чемпионата в марте их вы-

ходки более-менее забудутся?

Специально для «Труда» ситу-

ацию комментирует экс-игрок 

«Зенита» Сергей Веденеев: «Одно-

значно не поддерживаю данный 

манифест. Это просто несерьез-

но, такое впечатление, что люди 

не наигрались в детстве. Они как 

школьники, которые выходят на 

переменку побегать и могут натво-

рить что угодно, не думая о послед-

ствиях. Манифест опубликован в 

интернете, а это место, где можно 

сделать все, что хочешь. Никто не 

подписывается, и некому нести 

ответственность. Пускай авторы 

выйдут на площадь и повторят 

свои слова – их сразу арестуют за 

экстремистскую деятельность. А 

на сайте писать все горазды. По-

вторюсь, это игрушки, которые 

заходят за допустимую черту».

Манифест «Ландскроны» вы-

глядит еще более абсурдным на 

Фанаты питерского «Зенита» организовали очередной скандал

Черный не нравится, и голубой тоже

фоне того, что не так давно сам 

«Зенит» отказался от селекци-

онных предрассудков (которые 

имели место в середине нулевых, 

когда клуб предпочитал смуглым 

бразильцам чехов и словаков) и, 

провозгласив целью спортивные 

успехи любой ценой, приобрел 

нападающего мирового уровня 

Халка – явно не арийской крови. 

Получается, что фанаты, на сло-

вах вроде бы желающие своему 

клубу повышения в классе, тут 

же вставляют палки в колеса. Не-

удивительно, что пресс-служба 

«Зенита» сразу открестилась от 

«декабрьских тезисов», сообщив, 

что политика клуба направлена на 

развитие и интеграцию в мировое 

футбольное сообщество и не осно-

вывается на архаичных взглядах.

«Совершенно очевидно, что ни-

кто не будет слушать «Ландскро-

ну», – комментирует Веденеев. – 

Разногласия на расистской почве в 

спорте давно в прошлом. И попыт-

ки некоторых клубов выделиться 

за счет расовой чистоты – тоже.

Сейчас футбол – это просто 

зрелище, которое предостав-

ляют мастера высокого класса. 

Люди приходят на стадион отдо-

хнуть, получить эмоциональное 

удовольствие, положительный 

стресс. Либо тебе нравится ко-

манда, и ты ее поддерживаешь, 

либо она тебе безразлична. Все.

Но молодым людям, у которых 

еще не сформировались взгляды 

на жизнь и которым легко навя-

зать любые ценности, кажется, 

что происходит что-то серьезное – 

борьба позиций, идеологий. Увы, 

они не замечают, что лидеры фа-

натских группировок – немного-

численная прослойка, состоя-

щая из взрослых сознательных 

людей, – просто управляют ими, 

разжигают молодую кровь. Как 

известно, вокруг плохого легче 

объединить людей, чем вокруг 

хорошего. И повод для негатива 

всегда находится: вчера жертвой 

фанатов был Быстров, сегодня 

освистывают Денисова, завтра 

врагами станут люди с другим 

цветом кожи… Это все яростная 

борьба за статус в фанатской сре-

де, за большие суммы денег – а 

подростки думают, что отстаи-

вают высокие идеалы.

В итоге обстановка на стадио-

нах нездоровая. Людей, которые 

приходят просто посмотреть фут-

бол, все меньше. Безнаказанность 

юношей, готовых проявлять зло-

бу при любой возможности, раз-

дражает нормальную публику.

На это должны отреагировать 

люди в структуре «Зенита», от-

вечающие за работу с болельщи-

ками. Хотелось бы увидеть, как 

радикальные фанаты будут на-

казаны. Пусть общественность 

известят хотя бы о факте перего-

воров с этими людьми».

Пожалуй, письмо фанатов не 

стоило бы выеденного яйца, если 

бы оно осталось нашей внутрен-

ней проблемой. Увы, в глобальном 

информационном пространстве 

даже незначительный поступок 

влияет на имидж страны. Общее 

отношение к инциденту выра-

зил легендарный британский 

футболист Гарри Линекер: «Ре-

шение ФИФА отдать чемпионат 

мира 2018 года России стало еще 

абсурднее». По мнению Ведене-

ева, Европа не упустит случая 

посмаковать досадный эпизод 

как можно дольше. «Учитывая 

обилие скандалов в последнее 

время, могу предположить, что 

ведется четко спланированная 

кампания против российского 

футбола. Петарды, драки, скан-

дал Денисова – просто так это 

не может происходить изо дня в 

день. Умные люди владеют схе-

мами по созданию негативного 

образа государства», – заключил 

собеседник «Труда». Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Проводить жеребьевку 1/16 и 1/8 финала 

будет известный голландский форвард Па-

трик Клюйверт. В число сеянных команд 

из российских коллективов попал лишь 

казанский «Рубин».

Таким образом, соперником казанцев 

станет одна из несеянных команд – «Атлети-

ко» (Испания), «Боруссия Менхенгладбах» 

(Германия), «Ньюкасл» (Англия), «Штут-

гарт» (Германия), «Наполи» (Италия), 

«Базель» (Швейцария), «Интер» (Италия), 

«Спарта» (Чехия), «Тоттенхэм» (Англия), 

«Байер» (Германия), «Леванте» (Испания), 

БАТЭ (Белоруссия), «Динамо» (Украина), 

«Аякс» (Голландия).

А вот «Зениту» и «Анжи» с большей до-

лей вероятности достанутся соперники по-

сложнее. Среди клубов, с которыми могут 

встретиться наши команды на стадии 1/16 

финала, довольно много именитых коллек-

тивов. Это «Ливерпуль» (Англия), «Викто-

рия» (Чехия), «Фенербахче» (Турция), «Бор-

до» (Франция), «Стяуа» (Румыния), «Днепр» 

(Украина), «Генк» (Бельгия), «Лион» (Фран-

ция), «Лацио» (Италия), «Металлист» 

(Украина), «Ганновер» (Германия), «Челси» 

(Англия), ЧФР (Румыния), «Олимпиакос» 

Лига Европы: уж мы пойдем ломить стеною...

Ф
О

ТО
: 

•ИГРЫ ПАТРИОТОВ•

Череда скандалов, охватив-

ших наш футбол, казалось, 

должна была закончиться с 

наступлением межсезонья. Не 

тут-то было: новую информа-

ционную бомбу взорвали фа-

наты «Зенита», выступившие с 

абсурдным по современным 

меркам требованием, кото-

рое, кстати, может грозить 

нашему футболу санкциями. 

Особенно если учесть непри-

миримую позицию УЕФА в 

борьбе с расизмом.

•НАКАНУНЕ•

Завтра в швейцарском Ньоне со-

стоится жеребьевка Лиги Европы. В 

этом турнире Россию на данный мо-

мент представляют три клуба – «Зе-

нит», «Рубин» и «Анжи». И поскольку 

большинство европейских команд 

относятся к подобному соревнова-

нию довольно легкомысленно, то 

шансы российских клубов завоевать 

трофей выглядят весьма оптими-

стичными.

Лидер махачкалинского «Анжи» Самуэль Это’О, который является лучшим 

бомбардиром Лиги Европы, попробует завоевать европейский трофей с 

российским клубом.

(Греция) и «Бенфика» (Португалия). Стоит 

отметить, что в случае успешного проведе-

ния матчей 1/16 финала Лиги Европы наши 

три клуба смогут поднять Россию с девятого 

места в рейтинге УЕФА на восьмое, так как 

у стоящей перед нами Голландии остался 

лишь один представитель в еврокубках – 

«Аякс», а разрыв в количестве набранных 

этими странами очков невелик. А вот до-

гнать идущую на седьмом месте Украину 

представляется маловероятным: и отрыв 

солиден, и очки для нашей соседки в 1/16 

финала будут добывать аж четыре клуба. 

Из всех участников розыгрыша еврокуб-

ков без потерь пока идет лишь Германия. 

И в таблице коэффициентов клубы этой 

страны вполне могут обойти Англию, за-

нимающую вторую позицию. Хотя за всю 

историю футбола его родоначальница ниже 

второго места в таблице УЕФА не опуска-

лась. Лидерство же Испании в этом зачете 

остается безоговорочным. Т

Может, они сами 

выйдут на поле? 

Дресс-коду 

соответствуют.

Десять минут понадобилось Денису Лебедеву, чтобы расправиться 

с колумбийцем.

«Крупнейшая фанатская группировка 
одного из лучших клубов России не 
хочет видеть в команде темнокожих 
или людей с нетрадиционной 
сексуальной ориентацией. Решение 
отдать чемпионат мира 2018 года 
России стало еще абсурднее»
Гарри Линекер

ЗГЛЯД
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ОВНЫ, середина недели 
подойдет для того, чтобы не 
попадаться на глаза тем, 

кого вы не хотите видеть. Также 
можно решать вопросы, связанные 
с благотворительностью.

ВЕСЫ, если вы окажетесь 
недостаточно подготовлен-
ными, то можете не рассчи-

тывать на понимание оппонентов. 
Что касается договоренностей, то 
лучше их оформлять официально.

ТЕЛЬЦЫ, вас ждет день 
неожиданностей. Вы стане-
те воспринимать их в лю-

бом случае как нечто негативное, 
вам не понравится внезапность: ре-
шите, что без подвоха не обошлось. 

СКОРПИОНЫ, как из-
вестно, по одежке встре-
чают. Это значит, что ваши 

предложения должны быть привле-
кательно оформлены, не ограничи-
вайтесь обычными схемами.

БЛИЗНЕЦЫ, не показы-
вайте свою слабость. Чем 
убедительнее вы будете 

выглядеть, тем лучше. День отлично 
подойдет для того, чтобы опреде-
литься с целью, учтя все замечания.

СТРЕЛЬЦЫ, у вас не по-
лучится жить по-новому, но 
в этом будут не только ми-

нусы, но и плюсы. Ваше здоровье от 
этого точно выиграет. А вот карье-
ра, скорее всего, застопорится.

РАКИ получат больше, чем 
рассчитывали. Также день 
подойдет для приобрете-

ния полезных навыков: учиться луч-
ше не в теории, а сразу на практике. 
И не пренебрегайте помощью.

КОЗЕРОГИ, ни в коем 
случае не жалуйтесь! Из-за 
этого вы можете потерять 

человека, который поддерживал 
вас. Например, он решит, что вы 
слишком рано отступили.

ЛЬВЫ, вы обиделись 
из-за того, что получили 
отказ. Но теперь еще раз 

убедитесь в том, что все, что ни де-
лается, – к лучшему». Ваша просьба 
будет исполнена, но после.

ВОДОЛЕИ, вы можете го-
ворить о пересмотре зар-
платы или же претендовать 

на место в новом, более крупном 
проекте. Позаботьтесь о том, чтобы 
вас могли порекомендовать.

ДЕВЫ, день подходит для 
того, чтобы решать вопро-
сы с документами, свя-

занными с поездками: например, 
отчитываться по командировке или 
проверять, все ли учтено. 

РЫБЫ, переложить на 
кого-то ответственность 
не получится. «Выехать» за 

счет каких-то коллективных резуль-
татов – тоже. Но и стараться найти 
компромисс совсем не нужно.
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По горизонтали: 5. Обрусев-
ший монтаж. 9. Гурманская еда. 
11. Нижний или Великий. 12. Ки-
ногерой Юрия Никулина из кино-
комедии «Бриллиантовая рука» 
Леонида Гайдая. 13. «Око ПВО». 
16. Кто из звезд «Остаться в жи-
вых» дал своему мальчику имя в 
честь гавайского грома? 17. Ален 
мирового кино. 18. Злачное 
семя. 19. Шлюзовые ворота. 
23. Народ пугливый, поскольку 
XIX веков христианской любви 
расстроили их нервы. 24. Сканди-
навская страна. 27. «Скрипичная 
профанация». 28. «Суп без гущи». 
30. Георгий с московского герба. 
31. Нюра официально.

По вертикали: 1. Машина для 
езды по треку. 2. Неуравновешен-
ность в механизме или организ-
ме. 3. Дальневосточная навага. 
4. Голос оперного певца. 6. В ка-
кой столице основали ОПЕК? 
7. Голливудский секс-символ, 
иногда устраивающий бесплат-
ный стриптиз для посетителей 
фешенебельных ресторанов. 

8. Рабыня, которая поет. 10. Пти-
ца при Афине. 14. Возрожденец 
картин. 15. «Дороже вас у меня 
вот уже несколько дней никого 
нет» (герой из «Служебного ро-
мана»). 20. Роковая. 21. Самый 
населенный город Германии. 
22. Какой гранат способен из-
бавлять своего хозяина от стра-
хов? 25. Жертва компостера. 
26. «Лад утрат». 29. Какой Крис 
стал «мужчиной мечты» героини 
«Секса в большом городе»?

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 18 декабря

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)
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ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 
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•ПЕРСПЕКТИВА•

В уходящем году коллектив Вещатель-

ной корпорации «Проф-Медиа» (ВКПМ) 

добился таких успехов, которые даже 

от него мало кто ожидал: ВКПМ от-

крыла студию «Авторадио» в Лондоне 

во время проведения ХХХ Летних 

олимпийских игр; запустила вещание 

«Радио ENERGY» в Санкт-Петербурге, 

Екатеринбурге и еще нескольких горо-

дах; с небывалым размахом провела 

11-ю «Дискотеку 80-х». 

ЛЕРА ЩИТОВА

К
орпорация увеличила сети вещания 

своих радиостанций на 73 города, до-

вела число микрофонов профессио-

нальной премии «Радиомания» до 35, 

совместно с украинскими партнера-

ми собрала на концер т «Авторадио» дарит 

машину» 110 тысяч человек. Президент 

ВКПМ Юрий Костин рассказал, насколько 

успешным стал уходящий год и в каких 

направлениях будет развиваться холдинг.

– Каким был прошедший год для рынка 
радио и для ВКПМ?
– Год был очень хороший. Думаю, рынок 

достиг уровня докризисного 2008 года, а 

что касается ВКПМ, то мы этот уровень 

даже перевыполнили, обойдя самые яркие 

собственные достижения. 

Три станции ВКПМ в top-10 по Москве, 

все наши форматы отлично монетизиру-

ются. Расширяются сети вещания ВКПМ: 

«Авторадио» прибавило 23 города (это не 

считая зарубежных вещателей), «Юмор 

FM» – 27, «Радио Romantika» – 7, а «Радио 

ENERGY» – 11. «Радио ENERGY» уверенно 

заявило о себе как о федеральном игроке: 

мы открыли вещание в крупнейших цен-

трах – Санкт-Петербурге и Екатеринбурге. 

В итоге, по последним данным TNS, мы по-

лучили рейтинг 4,2% (Россия, reach daily). 

Это делает «Радио ENERGY» серьезным и 

узнаваемым федеральным брендом. А по 

итогам ноября станция в Москве вплот-

ную приблизилась к первой пятерке. В 

целом считаю, что, имея в запасе четы-

Следующий год проверит 
радио на зрелость
Так считает Юрий Костин, возглавляющий активно развивающуюся 
Вещательную корпорацию

ре радиостанции, то есть меньше, чем у 

ближайших конкурентов, ВКПМ являет-

ся безусловным лидером по показателям 

уходящего года. 

– Прошло уже достаточно времени, что-
бы можно было без эмоций оценить 11-й 
фестиваль «Дискотека 80-х»… 
– О проекте «Дискотека 80-х» за эти годы 

было сказано так много, что, может быть, 

даже и говорить уже нечего. Потому что 

все сказано тем, что мы в очередной раз 

реализовали в «Олимпийском». На этом 

концерте присутствовал Ричард Тибот – 

режиссер, занимавшийся постановкой 

шоу в Royal Albert Hall и The O2 Arena, че-

ловек, которого на Западе очень уважают. 

После просмотра эффектов «дополненной 

реальности» он заявил, что это шоу миро-

вого уровня и никто ничего подобного еще 

не делал… 

Больше всего мне понравилось, что мы 

сдержали обещания. Говорили, что будут 

уравнены в правах зрители, находящие-

ся в танцевальном партере и на дальних 

трибунах, – и люди действительно виде-

ли артистов близко, если использовали 

3D-очки. Говорили, что привезем заяв-

ленных артистов, – и всех привезли. Но 

самый главный вызов, который стоял 

перед нами, – сохранить динамику шоу, 

избежать пауз. И мы этого добились, ре-

ализовав очень сложное технологическое 

решение и пойдя на дополнительные ин-

вестиции. Ну хорошо, были бы у нас пере-

рывы по 2–3 минуты между выходами ар-

тистов, пока техники ставят аппаратуру, 

ну посвистели бы зрители немного. Разве 

мы собрали бы меньше денег за билеты 

или не было бы у нас спонсора? Было бы 

все. И люди бы, наверное, поняли. Но это 

неприлично, а то, что неприлично, нас не 

устраивает. 

– В каком направлении будет развивать-
ся рынок в следующем году?
– Каждый год деловая и околоделовая об-

щественность предсказывает России оче-

редной экономический кризис или стаг-

нацию. Почему нас этот шум беспокоит? 

Радио – это рекламоноситель, и даже при 

кризисных ожиданиях бизнесы стараются 

экономить в первую очередь на расходах 

на маркетинг и на продвижение. Поэтому 

информация о том, что ситуация будет 

складываться не лучшим образом, плохо 

влияет на рекламный рынок. 

С другой стороны, Россия сильно зави-

сит от экономики всего мира. Будут высо-

кими цены на нефть и газ – будут деньги в 

стране. Значит, хватит денег и на рекламу. 

На мой взгляд, это единственная пробле-

ма, которая находится не в компетенции 

вещателей. В компетенции вещателей – 

перестать бороться друг с другом всеми 

доступными методами, не заглядывая 

дальше одного финансового года вперед, 

пытаясь победить любой ценой и ухватить 

то, что есть на рынке. 

Но воевать пока не за что. По сути, ра-

диовещатели бьются за смешные копей-

ки: любая другая мало-мальски серьезная 

индустрия приносит существенно больше 

денег, чем все радио в России вместе взятое. 

По итогам года на все радио будет прихо-

диться от силы 16 млрд рублей – это всего 

5% от всех рекламных расходов в стране. 

В развитых странах эта цифра составляет 

более 10%. В Москве станций больше, чем 

в Нью-Йорке, а рынок в десятки раз мень-

ше. Он настолько маленький, что я вообще 

не понимаю, как нишевые радиостанции 

существуют до сих пор. Если будет 25–27 

млрд на рынке – денег хватит всем. Да и это 

не предел. Радио – высокоэффективный 

рекламоноситель. 

Ни одно другое СМИ не может конку-

рировать с нами ни по живучести, ни по 

оперативности, ни по близости к инте-

ресам клиента. Считаю, что следующий 

год станет годом проверки радиовеща-

тельного сообщества на зрелость. Сумеем 

ли мы консолидироваться во мнении, что 

важно не воевать, а цивилизованно конку-

рировать, что важно объединить усилия, 

чтобы рынок вырос?  Для этого надо за-

быть о демпинговых предложениях – эпоха 

всевозможных объединений и альянсов, 

которые создавались против кого-то, а 

не для увеличения рынка, должна уйти в 

прошлое. Если придет больше клиентов, 

денег хватит на всех.  Т

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз» Открытое Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет новый тендер сроком на 30 дней с даты опубликования:
Тендер № 28/13-EDG

на поставку электронных расходомеров переменного перепада давления 
в количестве 307 комплектов

(согласно тех. заданию).
Последний срок сдачи тендерных предложений по тендеру № 28/13-EDG – 

17 января 2013 года до 18.00 ташкентского времени.
Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа 

ОАО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21; 
тел./факс: (99871) 236-14-51, 232-10-49.

web-site: www.utng.uz e-mail: tmarketing@mail.ru
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.dgmarket.uz, www.dgmarket.com, www.tenderweek.com

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» 
вы можете узнать 

по телефону (495) 221 58 18.
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Роман Романенко, космонавт 
и Герой России, улетел в очередную 

командировку на орбиту. А на Земле 
его ждет предписание: освободить 

служебную двухкомнатную квартиру...

Где приземлиться космонавту?
Как по канату

В Швейцарских Альпах 
для любителей острых ощуще-
ний открыт самый страшный 
в мире мост. Titlis Cliff Walk – 
сооружение длиной 330 фу-
тов (100,5 м) и шириной всего 
3 фута (91 см). Для каждого че-
ловека проход по этому мосту 
превращается в настоящее 
приключение. Скажем, в день 
открытия сильный снежный 
буран сократил видимость 
до нескольких футов. Люби-
тели острых ощущений вы-
нуждены были передвигаться 
по мосту буквально на ощупь. 
Первые посетители даже не 
могли разглядеть, что находит-
ся вокруг.

Тайна олененка

Голландские и норвежские 
ученые несколько лет бились 
над загадкой носа главного 
оленя Санта-Клауса Рудольфа. 
Ученые исследовали слизи-
стую носа пяти здоровых чело-
век, двух оленей и еще одного 
человека с доброкачествен-
ными новообразованиями 
в носу. Оказалось, что в носу 
оленей на 25% больше капил-
ляров, чем в носу людей. «Нос 
Рудольфа красный благодаря 
большому количеству красных 
кровяных телец и усиленной 
микроциркуляции, и он ана-
томически и физиологиче-
ски приспособлен для того, 
чтобы олени могли выполнять 
полеты для Санта-Клауса», – 
заключили специалисты.

Почти харакири

94-летний японец ради осу-
ществления мечты поставил 
на карту все, что у него было, 
в буквальном смысле слова. 
Рекити Кавасима вложил 
деньги, которые копил на соб-
ственные похороны, в пред-
выборную кампанию, когда 
баллотировался в парламент 
от города Сайтама. Несмотря 
на все усилия, Рекити про-
играл на выборах. Тем не ме-
нее результат его не огорчил. 
Отсутствие денег на похороны 
не смущает экс-кандидата: 
теперь он намерен найти по-
следнее пристанище у горы 
Фудзи и «просто превратиться 
в почву».

Покормите свой ужин

На ферме неподалеку от Эдин-
бурга в Шотландии местным 
жителям предлагают поуха-
живать за своим будущим 
ужином – индейками, про-
живающими на территории 
хозяйства. По словам пред-
ставительницы фермы Хизер 
Андерсон, шотландцы вос-
приняли идею с энтузиазмом: 
«За птицами с удовольствием 
ухаживают, их кормят и поят. 
Людям нравится осознавать, 
что будущее угощение под хо-
зяйским присмотром». 

Все тайное 
становится явным

Те, кто думает, что туалет – 
место уединенное, точно 
никогда не останавливались 
в отеле Standart в Нью-Йорке. 
Постояльцы, заходя в туалет 
гостиницы на 18-м этаже, 
оказываются буквально 
под стеклянным колпаком. 
При этом их взору открывает-

ся еще и чудесная панорама 
благодаря огромным окнам 
от пола до самого потолка. 
Несмотря на высоту в 18 эта-
жей, люди на улице без про-
блем могут увидеть, что проис-
ходит внутри. Многие туристы, 
прогуливающиеся в «паря-
щем» парке High Line, совер-
шенно не стесняясь, снимают 
на фото- и ви део камеры 
происходящее в отеле. Ино-
гда справляющие нужду даже 
машут им в ответ рукой.

ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

Р
одился будущий нарком 110 лет назад 

в Шуше, славящейся зеркальной чи-

стоты воздухом (по-армянски «шуш» 

означает «стекло») в семье портного. 

Уже в 1905-м семья переехала в Баку. 

Здесь он учился в церковно-приходской 

школе при русской церкви, потом окончил 

трехгодичную торговую школу и поступил 

экстерном в гимназию. В 16 вступил в боль-

шевистскую партию, а в 19 уехал в Москву. 

Здесь поступил в Горную академию (где, 

кстати, учился вместе с будущим писате-

лем Александром Фадеевым), был секре-

тарем ее парткома. Тогда и познакомился 

с Ольгой Александровной Хвалебновой и 

вскоре женился на ней. А дальше – слово 

Розе Ивановне.

– На XVI съезде партии в 1930 году отца 

избрали членом ЦКК – РКИ и назначили 

завотделом черной металлургии. Но он не 

захотел, попросил Орджоникидзе послать 

его на завод «Электросталь». Там прошел 

путь от помощника мастера до главного 

инженера этого крупного предприятия. 

Отец много сделал для развития завода, ко-

торый долгие годы по праву носил его имя. 

После «Электростали» был трест «Спец-

сталь», который отец фактически создал. 

На XVII съезде партии в 1934 году Серго 

Орджоникидзе в своем выступлении особо 

выделил роль Тевосяна в успешной работе 

«Спецстали», которая заслужила одобрение 

и Сталина. Надо сказать, что до того отец 

прошел стажировку в Германии, на знаме-

нитых заводах Круппа и Рохлинга, побывал 

в Италии на предприятиях фирмы «Фиат», 

в Чехословакии. Знакомство с передовой не-

мецкой металлургией, выпускавшей тогда 

лучшую в мире сталь, впоследствии очень 

помогло отцу и в «Спецстали», и позже, когда 

он стал наркомом черной металлургии. Это 

случилось в 1940 году, но и до этого были тя-

желые испытания. Он едва избежал ареста.

– Почему ваш отец, прекрасно заре-
комендовавший себя на всех постах, 
пользовавшийся доверием Сталина и 
Орджоникидзе и ставший в 1937 году пер-
вым заместителем наркома оборонной 
промышленности, вдруг оказался под 
подозрением?
– Думаю, все дело в том, что в 1938 году был 

арестован первый секретарь ЦК Компартии 

Казахстана Левон Мирзоян, бывший до того 

руководителем партийной организации 

•ИМЯ В ИСТОРИИ•

Если вы помните роман Александра 

Бека «Новое назначение», увидевший 

свет в перестроечное время, то лег-

ко обнаружите прямую связь между 

героем Бека и человеком, о котором 

мы сегодня рассказываем. Писатель 

никогда и не скрывал, что прототипом 

в книгу взял наркома Ивана Тевосяна. 

Правда, когда роман уже был готов, 

возникла полемика, насколько точно 

отражен в нем образ наркома. Но се-

годня интереснее не выяснять детали, 

а постараться представить эту поучи-

тельную судьбу и обстоятельства той 

эпохи. За комментариями мы обрати-

лись к дочери наркома Розе Ивановне 

Тевосян. 

Тевосян, стальной нарком
Из тех людей действительно можно было делать гвозди...

Азербайджана, занимавший другие от-

ветственные посты. Трудно сказать, в чем 

он провинился, скорее всего, стал жертвой 

бериевских интриг. Мирзоян был женат на 

родной сестре моего отца – Юлии. Ее тоже 

арестовали, чуть позже мужа. Разумеет-

ся, арест сестры и зятя поставил под удар и 

самого Тевосяна. Он был потрясен проис-

шедшим, особенно переживал за Юлию, 

которую очень любил. Мирзояна расстре-

ляли, Юлию пытали, в конце концов она 

сошла с ума.

Вокруг отца стали сгущаться тучи, по-

ползли зловещие слухи, что он-де был за-

вербован в годы стажировки в Германии. 

Тогда отец пишет письмо Сталину о том, 

что не может работать в той обстановке, 

которая создана вокруг него. Это письмо за-

ведующий секретариатом Тевосяна Герасев 

передает лично Поскребышеву, а тот – Ста-

лину. Сталин поручает разобраться в деле 

Тевосяна комиссии в составе Молотова, Ми-

кояна, Ежова и Берии. Отца допрашивают 

на Лубянке. Члены комиссии приходят к 

Сталину. Вождь спрашивает: «Ну что?» Ми-

коян и Берия отвечают, что оснований для 

ареста Тевосяна нет. Молотов говорит, что 

недостает фактов. Ежов молчит. Через два-

три дня Сталин пишет записку отцу: «В от-

ношении вашей честности у меня не было 

сомнений и нет. Что касается Мирзояна, 

бог с ним, забудем о нем. В отношении ва-

шей сестры надо подумать». Когда Сталин 

писал эти строки, Юлию еще можно было 

спасти, вырвав из лап следователей, но сде-

лано этого не было.

– Итак, Сталин сохранил жизнь вашему 
отцу. Как думаете, почему?
– Вождь ценил отца за знание дела и орга-

низаторские способности. Никто в стране 

не знал металлургию лучше Тевосяна, и в 

преддверии войны это имело решающее 

значение. Исход будущей войны должны 

были решить сталь и нефть. И обеспечить 

страну высококачественной сталью, а зна-

чит, танками, самолетами, другим оружи-

ем, должен был именно Тевосян. Поэтому 

в 1939 году он назначается наркомом судо-

строительной промышленности, а в 1940-м 

возглавляет наркомат черной металлургии.

В том же году отец в составе делега-

ции Молотова, направленного Сталиным 

на переговоры с Гитлером, вновь едет 

в Германию. Изучает состояние немецкой 

металлургии, сравнивает ее с советской, 

встречается с Круппом, и тот при всех об-

нимает отца, которого считал крупнейшим 

знатоком сталелитейного дела. Да, Тевосян 

до тонкостей знал всю технологию выплав-

ки стали, и недаром его называли «сталь-

ной нарком», имея в виду, между прочим, 

и твердый характер.

Кабинетную работу отец не любил, его 

всегда тянуло на заводы. Он мог прийти 

в сталелитейный цех, взять в руки летку 

и показать высококвалифицированным 

рабочим-металлургам, как правильно пла-

вить сталь.

В годы войны (когда она началась, мне 

было пять лет, отец работал, как и многие 

другие руководители, день и ночь). Он 

лично руководил грандиозной работой по 

эвакуации металлургических предприятий 

юга и центра на восток страны. Советская 

сталь оказалась прочнее, качественнее 

знаменитой немецкой. Отцу в 1943 году 

было присвоено звание Героя Социалисти-

ческого Труда именно за торжество нашей 

стали. Наград у отца было много. Он был 

награжден пятью орденами Ленина, тремя 

орденами Трудового Красного Знамени, 

множеством медалей...

После победы отец, оставаясь мини-

стром черной металлургии, стал еще и 

заместителем председателя Совета мини-

стров. Сталин относился к отцу с полным 

доверием и даже сделал его на XIX съезде 

партии в 1952 году кандидатом в члены Пре-

зидиума ЦК КПСС.

Все изменилось с приходом к власти 

Хрущева. У отца были с ним глубокие раз-

ногласия в связи с созданием cовнархозов. 

Известно, что Хрущев слабо разбирался 

в экономике и промышленности и не мог 

предвидеть последствий своих «преобразо-

ваний». А у отца были свои предложения по 

реорганизации промышленности, которые 

Хрущев категорически отверг. В конце 1956-

го по инициативе Хрущева отца без вся-

ких оснований освобождают от должности 

зампреда Совмина и направляют первым 

послевоенным послом в Японию. Это было, 

конечно, для него тяжелым ударом. Пере-

живания были настолько сильны, что он 

вскоре заболевает, а в марте 1958 года уми-

рает от рака. Похоронили его с почестями, 

на Красной площади. Профессор Мясников, 

один из крупнейших советских медиков 

того времени, лечивший руководителей 

страны, сказал, что отец мог бы прожить 

еще как минимум лет двадцать, не пошли 

его Хрущев в Японию...

– У Ивана Тевадросовича, или, как его 
называли в Москве на русский манер, 
Ивана Федоровича, было двое детей…
– Да, я и старший брат Владимир. Ему уже 

за 80. Ну а я по профессии – архитектор, 

так же, как и мой муж Игорь, сын маршала 

Александра Михайловича Василевского. По 

родительским стопам пошла и наша дочь 

Анна. Добавлю, что с юных лет увлекаюсь 

поэзией, издала три книги. Дружила с Ан-

дреем Вознесенским, Беллой Ахмадули-

ной, драматургом Алексеем Арбузовым, 

замечательной актрисой и обаятельным 

человеком Риной Зеленой… Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Роскомнадзор
намерен прекратить бесконтрольную продажу сим-карт, введя 

требования к пунктам их продаж по аналогии с водкой и сигаретами

Лидер молодежного движения
«Россия молодая» Максим Мищенко, предложивший экономить на лечении 

тяжелобольных россиян, решил выйти из состава Общественной палаты

Профессор 
Мясников, один 
из крупнейших 
советских 
медиков 
того времени, 
сказал, 
что Тевосян 
мог бы 
прожить еще 
как минимум 
лет двадцать, 
не пошли 
его Хрущев 
в Японию...

КАЛЕНДАРЬ: 19 ДЕКАБРЯ

1773

Родился Александр Николаевич 
Голицын, князь, обер-прокурор 
Синода, член Государственного 
совета, министр народного просве-
щения, затем глава министерства 
духовных дел и народного просве-
щения.

1788

Родился Сергей Григорьевич Вол-
конский, князь-декабрист.

1852 

Родился Альберт Майкельсон, 
американский физик, определив-
ший скорость света, нобелевский 
лауреат 1907 года «за создание 
высокоточных оптических приборов 
и выполненные с их помощью спек-
троскопические и метрологические 
исследования».

1863

Англичанин Фредерик Уолтон запа-
тентовал линолеум.

1866

Создание Русского телеграфного 
агентства.

1875

Родилась Милева Марич, первая 
жена Альберта Эйнштейна, кото-
рую некоторые из исследовате-
лей-биографов считают соавтором 
его революционных научных идей.

1900

Родился Дитмар Эльяшевич Розен-
таль, профессор-филолог. Справоч-
ные пособия и словари, написанные 
профессором и его учениками, 
многие языковеды считают лучши-
ми и обращаются к ним как к неким 
канонам российской лингвистики.

1906

Родился Леонид Ильич Брежнев, 
генеральный секретарь ЦК КПСС, 
председатель Президиума Вер-
ховного Совета СССР, дважды 
лауреат Ленинской премии, пяти-

кратный Герой Советского Союза, 
Герой Социалистического Труда.

1915

Родилась Эдит Пиаф, французская 
певица, прозванная «Воробышком 
Парижа».

1915

Скончался Алоиз Альцгеймер, не-
мецкий психиатр и невропатолог.

1924

Трудовая коммуна немцев Повол-
жья декретом ВЦИК преобразована 
в Автономную Советскую Социали-
стическую Республику.

1926

Торжественное открытие Волхов-
ской ГЭС им. В.И. Ленина.

1933

Родилась Галина Борисовна Волчек, 
театральный режиссер.

1954

Расстрелян Виктор Семенович Аба-
кумов, генерал-полковник, министр 
госбезопасности в 1946–1951 годах, 
во время войны руководил контрраз-
ведкой СМЕРШ («Смерть шпионам»). 
Наряду с военными заслугами за 
Абакумовым числятся такие акции, 
как депортация во время войны че-
ченцев и ингушей, убийство предсе-
дателя Еврейского антифашистского 
комитета актера Михоэлса в 1948-м, 
подготовка «Ленинградского дела».

1984

Премьер-министры Великобрита-
нии и Китая подписали соглашение, 
по которому в 1997 году Гонконг 
вновь стал территорией Китайской 
Народной Республики.

1986

Отец водородной бомбы, академик 
Сахаров вернулся из горьковской 
ссылки.

1994

Скончался Вадим Козин, певец, 
кумир публики в 30–40-е годы. 
Был осужден, и потом до самой 
смерти жил в Магадане.

1996

Скончался Юлий Борисович 
Харитон, бессменный научный 
руководитель первого советского 
ядерного центра Арзамас-16, ака-
демик, трижды Герой Социалисти-
ческого Труда, лауреат Ленинской 
и трех Сталинских премий.

Иван Тевосян 

(третий спра-

ва) во время 

обсуждения 

производ-
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Орджоникидзе 

(третий слева).Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Р

тя


	Trud_20121219_186_01
	Trud_20121219_186_02
	Trud_20121219_186_03
	Trud_20121219_186_04
	Trud_20121219_186_05
	Trud_20121219_186_06
	Trud_20121219_186_07
	Trud_20121219_186_08

